
 

 

 

 

 

 

 

 

転入・転出者（25～39歳） 

アンケート調査報告書 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

平成30年2月 

立川市 

  

資料３ 



目次 

 

１．調査概要・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・１ 

 

 

２．転入者アンケート調査結果・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・４ 

 

 

３．転出者アンケート調査結果・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・２２ 

 

 

４．クロス集計結果・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・４０ 

 

 

５．自由記述・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・５０ 

（１）転入者 ・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・５０ 

（２）転出者 ・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・６６ 

 

 

別添）アンケート調査票 

 

 

 

  



1 

 

１．調査概要 

 

（１）目的 

平成27年12月に策定した「たちかわ創生総合戦略」においては、2060年の市内総人口14万人超を達成

することを目標に掲げ、今後の戦略や事業展開等を図っているが、本市においては、男女共に25～39歳

の若い世代の転出超過傾向が強く表れており、重要な課題となっている。そこで、25～39歳の若い世代

を対象に転入・転出理由や定住意向等に関するアンケート調査を実施し、今後の転入促進・転出抑制に

向けた施策の検討資料とする。 

 

（２）調査対象  

① 転入者：平成 28年度に市内に転入した 25歳以上 40歳未満（転入時年齢）の日本人 

② 転出者：平成 28年度に市外に転出した 25歳以上 40歳未満（転出時年齢）の日本人 

 

（３）調査票発送数 住民基本台帳より無作為抽出した各 1,500名 

 

（４）調査方法 郵送配布、郵送回収（料金受取人払いの返信用封筒を添えて郵送） 

 

（５）調査期間 平成29年６月26日（月）～７月10日（月）  

 

（６）標本数 

① 転入者 発送 1,500件 戻り 11件 （相手方の不明のため） 実質標本数 1,489件 

② 転出者 発送 1,500件 戻り 28件 （相手方の不明のため） 実質標本数 1,472件 

 

（７）有効回収数  

① 転入者 445件  

② 転出者 384件 

 

（８）有効回収率  

① 転入者 29.9％  

② 転出者 26.1％ 

 

（９）集計における注意点 

 グラフや表中の数値（％）は、小数第２位を四捨五入して表示しているため、選択肢の数値の合計が

100％とならない場合がある。 



 

 

  



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

２．転入者アンケート調査結果 
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２．転入者アンケート調査結果 

 

 

 

 

選択肢 回答数 構成比 

男性 172 38.7% 

女性 267 60.0% 

無回答 6 1.3% 

合計 445 100.0% 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

選択肢 回答数 構成比 

25～29歳 135 30.3% 

30～34歳 184 41.3% 

35～39歳 122 27.4% 

無回答 4 0.9% 

合計 445 100.0% 

 

  

問１ あなたの性別をお答えください。 

 

男性 

38.7% 

女性 

60.0% 

無回答 

1.3% 

問２ 立川市へ転入した時のあなたの年齢をお答えください。 

 

25～29歳 

30.3% 

30～34歳 

41.3% 

35～39歳 

27.4% 

無回答 

0.9% 
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２．転入者アンケート調査結果 

 

 

 

選択肢 回答数 構成比 選択肢 回答数 構成比 

富士見町 35 7.9% 若葉町 13 2.9% 

柴崎町 27 6.1% 幸町 23 5.2% 

錦町 39 8.8% 柏町 17 3.8% 

羽衣町 22 4.9% 砂川町 45 10.1% 

曙町 42 9.4% 上砂町 20 4.5% 

高松町 82 18.4% 一番町 19 4.3% 

緑町 9 2.0% 西砂町 21 4.7% 

泉町 4 0.9% 無回答 1 0.2% 

栄町 26 5.8% 合計 445 100.0% 

 

  

7.9% 

6.1% 

8.8% 

4.9% 

9.4% 

18.4% 

2.0% 
0.9% 

5.8% 

2.9% 

5.2% 

3.8% 

10.1% 

4.5% 4.3% 4.7% 

0.2% 

0.0%

2.0%

4.0%

6.0%

8.0%

10.0%

12.0%

14.0%

16.0%

18.0%

20.0%

問３ あなたは現在、立川市内のどちらにお住まいですか。 
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２．転入者アンケート調査結果 

 

 

 

選択肢 回答数 構成比 

多摩地域（立川周辺 8市内） 113 25.4% 

多摩地域（立川周辺 8市外） 90 20.2% 

東京 23区 80 18.0% 

都を除く東京圏 83 18.7% 

東京圏外 56 12.6% 

東京都内：未回答 11 2.5% 

東京都外：未回答 10 2.2% 

未回答 2 0.4% 

合計 445 100.0% 

 

・「多摩地域（立川周辺 8市内）」からの転入者が最も多かった（25.4%）。 

・「東京都 23区」からの転入者は 18.0％であった。 

・立川市への転入者のうち、全体の約 46％が「多摩地域」、約 66％が「東京都内」であった。 

 

 

  

25.4% 

20.2% 

18.0% 

18.7% 

12.6% 

2.5% 

2.2% 

0.4% 

0.0% 5.0% 10.0% 15.0% 20.0% 25.0% 30.0%

多摩地域（立川周辺8市内） 

多摩地域（立川周辺8市外） 

東京23区 

都を除く東京圏 

東京圏外 

東京都内：未回答 

東京都外：未回答 

未回答 

問４ あなたが立川市に転入する前の住所をご記入ください。 

 



7 

 

２．転入者アンケート調査結果 

 

 

 

（１）多摩地域（周辺８市内）内訳 

昭島市 27 23.9% 

国分寺市 19 16.8% 

日野市 17 15.0% 

国立市 17 15.0% 

小平市 12 10.6% 

東大和市 12 10.6% 

福生市 5 4.4% 

武蔵村山市 4 3.5% 

合計 113 100% 

 

（２）多摩地域（周辺８市外）内訳 

八王子市 15 16.7% 

青梅市 11 12.2% 

府中市 8 8.9% 

小金井市 7 7.8% 

東村山市 7 7.8% 

あきる野市 7 7.8% 

三鷹市 6 6.7% 

武蔵野市 4 4.4% 

調布市 4 4.4% 

町田市 4 4.4% 

羽村市 4 4.4% 

西東京市 4 4.4% 

多摩市 3 3.3% 

稲城市 2 2.2% 

清瀬市 1 1.1% 

東久留米市 1 1.1% 

瑞穂町 1 1.1% 

大島町 1 1.1% 

合計 90 100.0% 

 

問４ あなたが立川市に転入する前の住所をご記入ください。【多摩地域の内訳】 
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２．転入者アンケート調査結果 

 

 

 

選択肢 回答数 構成比 

ひとり暮らし 115 25.8% 

夫婦のみ 75 16.9% 

自分と子の二世代 146 32.8% 

自分と親の二世代 78 17.5% 

親と自分と子の三世代 6 1.3% 

祖父母と親と自分の三世代 11 2.5% 

その他 13 2.9% 

無回答 1 0.2% 

合計 445 100.0% 

 

 

 

 

 

 

選択肢 回答数 構成比 

ひとり暮らし 78 17.5% 

夫婦のみ 123 27.6% 

自分と子の二世代 185 41.6% 

自分と親の二世代 16 3.6% 

親と自分と子の三世代 9 2.0% 

祖父母と親と自分の三世代 3 0.7% 

その他 30 6.7% 

無回答 1 0.2% 

合計 445 100.0% 

 

 

 

 

・転入前後で「ひとり暮らし」世帯は 8.3％、「自分と親の二世代」世帯は 13.9％減少した。 

・一方、「夫婦のみ」世帯は 10.7％、「自分と子の二世代」世帯は 8.8％増加した。 

問５ あなたが立川市に転入する前の世帯構成についてお答えください。 

問６ 現在（立川市に転入した後）の世帯構成についてお答えください。 

 

ひとり暮ら

し 

17.5% 

夫婦のみ 

27.6% 

自分と子の

二世代 

41.6% 

自分と親の

二世代 

3.6% 

親と自分と

子の三世代 

2.0% 

祖父母と親

と自分の三

世代 

0.7% 

その他 

6.7% 

無回答 

0.2% 

ひとり暮ら

し 

25.8% 

夫婦のみ 

16.9% 

自分と子の

二世代 

32.8% 

自分と親の

二世代 

17.5% 

親と自分と

子の三世代 

1.3% 

祖父母と親

と自分の三

世代 

2.5% 

その他 

2.9% 
無回答 

0.2% 
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２．転入者アンケート調査結果 

 

問７は、問６で「自分と子の二世代」、「親と自分と子の三世代」と回答した者のみ集計。 

 

 

選択肢 回答数 構成比 

1人 114 58.8% 

2人 59 30.4% 

3人 13 6.7% 

4人以上 4 2.1% 

無回答 4 2.1% 

合計 194 100.0% 

 

 

 

 

 

 

問８は、問６で「自分と子の二世代」、「親と自分と子の三世代」と回答した者のみ集計。 

 

 

 

選択肢 回答数 構成比 

就学前児童 177 79.4% 

小学生 34 15.2% 

中学生 4 1.8% 

高校生 1 0.4% 

大学生等（短大・大学

院・高専・専門学校） 
0 0.0% 

社会人、アルバイト等 0 0.0% 

その他 4 1.8% 

無回答 3 1.3% 

合計 223 100.0% 

 

 

問７ 現在あなたと同居しているお子さんは何人いますか。 

 

1人 

58.8% 

2人 

30.4% 

3人 

6.7% 

4人以上 

2.1% 

無回答 

2.1% 

問８ お子さんはどちらにあてはまりますか。 （複数回答可） 

 

就学前児童 

79.4% 

小学生 

15.2% 

中学生 

1.8% 

高校生 

0.4% 

大学生等 

0.0% 

社会人、アル

バイト等 

0.0% 
その他 

1.8% 無回答 

1.3% 
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２．転入者アンケート調査結果 

 

問９～13は転入の最も大きな要因となった方について質問。 

 

 

選択肢 回答数 構成比 

あなた自身 189 42.5% 

配偶者 145 32.6% 

あなたの子ども 53 11.9% 

あなたの親または配偶者の親 21 4.7% 

その他 27 6.1% 

無回答 10 2.2% 

合計 445 100.0% 

 

 

 

 

選択肢 回答数 構成比 選択肢 回答数 構成比 

０～４歳 45 10.1% 45～49歳 2 0.4% 

５～９歳 14 3.1% 50～54歳 1 0.2% 

10～14歳 2 0.4% 55～59歳 8 1.8% 

15～19歳 0 0.0% 60～64歳 6 1.3% 

20～24歳 3 0.7% 65～70歳 4 0.9% 

25～29歳 117 26.3% 70～75歳 0 0.0% 

30～34歳 122 27.4% 75歳以上 2 0.4% 

35～39歳 88 19.8% 無回答 13 2.9% 

40～44歳 18 4.0% 合計 445 100.0% 

 

  

問９ 今回の転入の最も大きな要因となった方はどなたですか。 

 

あなた自身 

42.5% 

配偶者 

32.6% 

あなたの 

子ども 

11.9% 

あなたの親

または配偶

者の親 

4.7% 

その他 

6.1% 

無回答 

2.2% 

問 10 今回の転入の最も大きな要因となった方の年齢についてお答えください。 

 

10.1% 

3.1% 

0.4% 0.0% 0.7% 

26.3% 
27.4% 

19.8% 

4.0% 

0.4% 0.2% 
1.8% 1.3% 0.9% 0.0% 0.4% 

2.9% 

0.0%

5.0%

10.0%

15.0%

20.0%

25.0%

30.0%
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２．転入者アンケート調査結果 

 

 

 

選択肢 回答数 構成比 

男性 265 59.6% 

女性 166 37.3% 

無回答 14 3.1% 

合計 445 100.0% 

 

 

 

 

 

 

 

 

選択肢 回答数 構成比 

正規の職員・会社員 281 63.1% 

パート・アルバイト 20 4.5% 

派遣社員 10 2.2% 

嘱託・契約社員 11 2.5% 

学生 5 1.1% 

自営業・会社経営 18 4.0% 

専業主婦・主夫 19 4.3% 

無職 34 7.6% 

その他 36 8.1% 

無回答 11 2.5% 

合計 445 100.0% 

 

  

問 11 今回の転入の最も大きな要因となった方の性別についてお答えください。 

男性 

59.6% 

女性 

37.3% 

無回答 

3.1% 

問 12 今回の転入の最も大きな要因となった方の職業等についてお答えください。 

 

63.1% 

4.5% 
2.2% 2.5% 1.1% 

4.0% 4.3% 
7.6% 8.1% 

2.5% 

0.0%

10.0%

20.0%

30.0%

40.0%

50.0%

60.0%

70.0%
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２．転入者アンケート調査結果 

 

 

 

選択肢 回答数 構成比 

立川市内 107 24.0% 

多摩地域（立川周辺 8市内） 59 13.3% 

多摩地域（立川周辺 8市外） 87 19.6% 

東京 23区 79 17.8% 

都を除く東京圏 14 3.1% 

東京圏外 3 0.7% 

東京都内：未回答 14 3.1% 

東京都外：未回答 5 1.1% 

通勤通学をしていない 67 15.1% 

未回答 10 2.2% 

合計 445 100.0% 

 

・通勤・通学先は「立川市内」が最も多かった（24.0％）。 

・約 57％の人が「多摩地域（立川市内含む）」に通勤・通学していた。 

・「東京 23区」へ通勤をしている人は 17.8％であった。 

  

24.0% 

13.3% 

19.6% 

17.8% 

3.1% 

0.7% 

3.1% 

1.1% 

15.1% 

2.2% 

0.0% 5.0% 10.0% 15.0% 20.0% 25.0% 30.0%

立川市内 

多摩地域（立川周辺8市内） 

多摩地域（立川周辺8市外） 

東京23区 

都を除く東京圏 

東京圏外 

東京都内：未回答 

東京都外：未回答 

通勤通学をしていない 

未回答 

問 13 今回の転入の最も大きな要因となった方の現在の通勤・通学先をご記入ください。 
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２．転入者アンケート調査結果 

 

 

 

選択肢 回答数 構成比 

仕事上の都合（就職・転勤・転職・退職など） 154 20.7% 

学校上の都合（入学・進学・転校など） 22 3.0% 

結婚（事実婚を含む） 115 15.4% 

子どもが生まれた、または生まれる予定があった 54 7.2% 

離婚・死別など 8 1.1% 

子育て環境をよくすること 58 7.8% 

生活環境（買い物の利便性、治安など）をよくすること 74 9.9% 

通勤・通学の利便性を高めるため（時間短縮など） 64 8.6% 

健康上の理由（通院・病気療養など） 5 0.7% 

親との同居（介護など）、または近くに住む必要があったこと 28 3.8% 

親からの独立 15 2.0% 

住宅の都合（住宅の購入、借家の借り換えなど） 125 16.8% 

その他 17 2.3% 

無回答 6 0.8% 

合計 745 100.0% 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

・転入のきっかけは、「仕事上の都合（20.7%）」、「住宅の都合（16.8%）」、「結婚（15.4%）」の順に多かった。 

問 14 立川市に転入することになったきっかけについてお答えください。 （複数回答可） 

 

20.7% 

3.0% 

15.4% 

7.2% 

1.1% 

7.8% 

9.9% 

8.6% 

0.7% 

3.8% 

2.0% 

16.8% 

2.3% 

0.8% 

0.0% 5.0% 10.0% 15.0% 20.0% 25.0%

仕事上の都合（就職・転勤・転職・退職など） 

学校上の都合（入学・進学・転校など） 

結婚（事実婚を含む） 

子どもが生まれた、または生まれる予定があった 

離婚・死別など 

子育て環境をよくすること 

生活環境（買い物の利便性、治安など）をよくすること 

通勤・通学の利便性を高めるため（時間短縮など） 

健康上の理由（通院・病気療養など） 

親との同居（介護など）、または近くに住む必要があったこと 

親からの独立 

住宅の都合（住宅の購入、借家の借り換えなど） 

その他 

無回答 
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２．転入者アンケート調査結果 

 

 

 

選択肢 回答数 構成比 

通勤・通学 150 33.7% 

買い物などの日常生活の利便性 55 12.4% 

都心へのアクセスの良さ 9 2.0% 

街のイメージ 10 2.2% 

公園・自然環境 6 1.3% 

地域コミュニティ・地域活動 0 0.0% 

文化・芸術活動 0 0.0% 

子育て環境 18 4.0% 

教育環境 2 0.4% 

文化施設・スポーツ施設 3 0.7% 

医療・福祉 1 0.2% 

住宅価格・家賃 50 11.2% 

治安 1 0.2% 

自然災害の少なさ 2 0.4% 

道路環境などの都市基盤 1 0.2% 

家族・親族が住んでいる、または、近くに住んでいる 91 20.4% 

その他 33 7.4% 

無回答 13 2.9% 

合計 445 100.0% 

 

  

問 15 転入先を立川市に決めた理由について、最も優先順位の高いものをお答えください。  

・転入理由（1 位）は、 

「通勤・通学（33.7%）」、 

「家族・親族が住んでいる、または、

近くに住んでいる（20.4%）」、 

「買い物などの日常生活の利便性

（12.4%）」 

の順に多かった。 

33.7% 

12.4% 

2.0% 

2.2% 

1.3% 

0.0% 

0.0% 

4.0% 

0.4% 

0.7% 

0.2% 

11.2% 

0.2% 

0.4% 

0.2% 

20.4% 

7.4% 

2.9% 

0.0% 5.0% 10.0% 15.0% 20.0% 25.0% 30.0% 35.0% 40.0%

通勤・通学 

買い物などの日常生活の利便性 

都心へのアクセスの良さ 

街のイメージ 

公園・自然環境 

地域コミュニティ・地域活動 

文化・芸術活動 

子育て環境 

教育環境 

文化施設・スポーツ施設 

医療・福祉 

住宅価格・家賃 

治安 

自然災害の少なさ 

道路環境などの都市基盤 

家族・親族が住んでいる、または、近くに住んでいる 

その他 

無回答 
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２．転入者アンケート調査結果 

 

 

 

選択肢 回答数 構成比 

通勤・通学 70 15.7% 

買い物などの日常生活の利便性 119 26.7% 

都心へのアクセスの良さ 44 9.9% 

街のイメージ 26 5.8% 

公園・自然環境 21 4.7% 

地域コミュニティ・地域活動 1 0.2% 

文化・芸術活動 2 0.4% 

子育て環境 16 3.6% 

教育環境 1 0.2% 

文化施設・スポーツ施設 1 0.2% 

医療・福祉 5 1.1% 

住宅価格・家賃 48 10.8% 

治安 4 0.9% 

自然災害の少なさ 6 1.3% 

道路環境などの都市基盤 3 0.7% 

家族・親族が住んでいる、または、近くに住んでいる 32 7.2% 

その他 28 6.3% 

無回答 18 4.0% 

合計 445 100.0% 

 

  

問 16 上記の設問について、２番目に優先順位の高いものをお答えください。 

 

・転入理由（2 位）は、 

「買い物などの日常生活の利便性

（26.7%）」、 

「通勤・通学（15.7%）」、 

「住宅価格・家賃（10.8%）」 

の順に多かった。 

15.7% 

26.7% 

9.9% 

5.8% 

4.7% 

0.2% 

0.4% 

3.6% 

0.2% 

0.2% 

1.1% 

10.8% 

0.9% 

1.3% 

0.7% 

7.2% 

6.3% 

4.0% 

0.0% 5.0% 10.0% 15.0% 20.0% 25.0% 30.0%

通勤・通学 

買い物などの日常生活の利便性 

都心へのアクセスの良さ 

街のイメージ 

公園・自然環境 

地域コミュニティ・地域活動 

文化・芸術活動 

子育て環境 

教育環境 

文化施設・スポーツ施設 

医療・福祉 

住宅価格・家賃 

治安 

自然災害の少なさ 

道路環境などの都市基盤 

家族・親族が住んでいる、または、近くに住んでいる 

その他 

無回答 
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２．転入者アンケート調査結果 

 

 

 

選択肢 回答数 構成比 

買い物や食事をするために訪れたことがある 251 27.1% 

自然や公園などに訪れたことがある 179 19.3% 

祭りやイベントに参加したことがある 89 9.6% 

通勤や通学で通っていたことがある 71 7.7% 

以前に住んでいたことがある 68 7.3% 

家族・親族が住んでいる（いた） 78 8.4% 

友人や知人が住んでいる（いた） 88 9.5% 

特になし 87 9.4% 

その他 12 1.3% 

無回答 3 0.3% 

合計 926 100.0% 

 

・転入前の立川市との関わりでは、「買い物や食事をするために訪れたことがある（27.1％）」、「自然や

公園などに訪れたことがある（19.3％）」、「祭りやイベントに参加したことがある（9.6％）」」の順に多

く、「特になし」と回答したのは 10％未満であった。 

  

27.1% 

19.3% 

9.6% 

7.7% 

7.3% 

8.4% 

9.5% 

9.4% 

1.3% 

0.3% 

0.0% 5.0% 10.0% 15.0% 20.0% 25.0% 30.0%

買い物や食事をするために訪れたことがある 

自然や公園などに訪れたことがある 

祭りやイベントに参加したことがある 

通勤や通学で通っていたことがある 

以前に住んでいたことがある 

家族・親族が住んでいる（いた） 

友人や知人が住んでいる（いた） 

特になし 

その他 

無回答 

問 17 立川市へ転入する前のあなたと立川市との関わりについてお答えください。 （複数回答可） 
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２．転入者アンケート調査結果 

 

 

 

選択肢 回答数 構成比 

市区町村のホームページ 42 6.9% 

住宅情報・不動産情報ホームページ 205 33.9% 

その他インターネットサイト 25 4.1% 

住宅情報誌 21 3.5% 

不動産業者・ハウスメーカー・建設会社 148 24.5% 

新聞・広告 5 0.8% 

家族・親族・知人 105 17.4% 

その他 42 6.9% 

無回答 12 2.0% 

合計 605 100.0% 

 

・転入先を探した情報源では、「住宅情報・不動産情報ホームページ（33.9％）」、「不動産業者・ハウス

メーカー・建設会社（24.5％）」など、民間の情報を利用している人が多かった。 

  

6.9% 

33.9% 

4.1% 

3.5% 

24.5% 

0.8% 

17.4% 

6.9% 

2.0% 

0.0% 5.0% 10.0% 15.0% 20.0% 25.0% 30.0% 35.0% 40.0%

市区町村のホームページ 

住宅情報・不動産情報ホームページ 

その他インターネットサイト 

住宅情報誌 

不動産業者・ハウスメーカー・建設会社 

新聞・広告 

家族・親族・知人 

その他 

無回答 

問 18 転入先の地域を探したときの情報源についてお答えください。 （複数回答可） 
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２．転入者アンケート調査結果 

 

 

 

選択肢 回答数 構成比 

持家の一戸建て 70 15.7% 

持家のマンション 22 4.9% 

民間の賃貸一戸建て 17 3.8% 

民間の賃貸アパート・マンション 272 61.1% 

公営住宅（公団・公社等含む） 10 2.2% 

社宅・官舎・寮 43 9.7% 

施設（病院・福祉施設等） 1 0.2% 

その他 7 1.6% 

無回答 3 0.7% 

合計 445 100.0% 

 

 

 

 

選択肢 回答数 構成比 

持家の一戸建て 84 18.9% 

持家のマンション 71 16.0% 

民間の賃貸一戸建て 9 2.0% 

民間の賃貸アパート・マンション 218 49.0% 

公営住宅（公団・公社等含む） 16 3.6% 

社宅・官舎・寮 32 7.2% 

施設（病院・福祉施設等） 2 0.4% 

その他 7 1.6% 

無回答 6 1.3% 

合計 445 100.0% 

 

 

 

 

・転入前後で「持家のマンション」は 11.1％増加した。 

・一方、「民間の賃貸アパート・マンション」は 12.1％減少した。 

問 19 立川市へ転入する前の住宅の所有関係についてお答えください。 

 

問 20 立川市へ転入した後の住宅の所有関係についてお答えください。  

 

持家の一戸

建て 

15.7% 

持家のマン

ション 

4.9% 

民間の

賃貸一

戸建て 

3.8% 

民間の賃貸

アパート・

マンション 

61.1% 

公営住宅

（公団・公

社等含む） 

2.2% 

社宅・官

舎・寮 

9.7% 

施設（病

院・福祉施

設等） 

0.2% 

その他 

1.6% 

無回答 

0.7% 

持家の一戸

建て 

18.9% 

持家のマン

ション 

16.0% 

民間の賃貸

一戸建て 

2.0% 

民間の賃貸

アパート・

マンション 

49.0% 

公営住宅

（公団・公

社等含む） 

3.6% 

社宅・官

舎・寮 

7.2% 

施設（病

院・福祉施

設等） 

0.4% 

その他 

1.6% 

無回答 

1.3% 
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２．転入者アンケート調査結果 

 

 

 

  良かった やや良かった やや悪かった 悪かった わからない 無回答 合計 

（１）買い物などの日常生活 265 123 40 10 3 4 445 

（２）都心へのアクセス  110 200 79 39 11 6 445 

（３）街のイメージ 158 208 48 14 12 5 445 

（４）公園・自然環境  231 152 31 11 16 4 445 

（５）地域コミュニティ・地域活動  47 132 29 8 224 5 445 

（６）文化・芸術活動 46 135 25 7 228 4 445 

（７）子育て環境  59 105 44 22 208 7 445 

（８）教育環境 31 83 34 11 279 7 445 

（９）文化施設・スポーツ施設 58 133 42 11 197 4 445 

（10）医療・福祉 77 143 52 19 150 4 445 

（11）治安 63 167 108 41 61 5 445 

（12）自然災害の少なさ 94 129 16 3 197 6 445 

（13）道路環境などの都市基盤 78 162 82 58 61 4 445 

  良かった やや良かった やや悪かった 悪かった わからない 無回答 合計 

（１）買い物などの日常生活 59.6% 27.6% 9.0% 2.2% 0.7% 0.9% 100.0% 

（２）都心へのアクセス  24.7% 44.9% 17.8% 8.8% 2.5% 1.3% 100.0% 

（３）街のイメージ 35.5% 46.7% 10.8% 3.1% 2.7% 1.1% 100.0% 

（４）公園・自然環境  51.9% 34.2% 7.0% 2.5% 3.6% 0.9% 100.0% 

（５）地域コミュニティ・地域活動  10.6% 29.7% 6.5% 1.8% 50.3% 1.1% 100.0% 

（６）文化・芸術活動 10.3% 30.3% 5.6% 1.6% 51.2% 0.9% 100.0% 

（７）子育て環境  13.3% 23.6% 9.9% 4.9% 46.7% 1.6% 100.0% 

（８）教育環境 7.0% 18.7% 7.6% 2.5% 62.7% 1.6% 100.0% 

（９）文化施設・スポーツ施設 13.0% 29.9% 9.4% 2.5% 44.3% 0.9% 100.0% 

（10）医療・福祉 17.3% 32.1% 11.7% 4.3% 33.7% 0.9% 100.0% 

（11）治安 14.2% 37.5% 24.3% 9.2% 13.7% 1.1% 100.0% 

（12）自然災害の少なさ 21.1% 29.0% 3.6% 0.7% 44.3% 1.3% 100.0% 

（13）道路環境などの都市基盤 17.5% 36.4% 18.4% 13.0% 13.7% 0.9% 100.0% 

・「良かった」「やや良かった」と回答があったのは、「買い物などの日常生活」、「公園・自然環境」、「街

のイメージ」の順に多かった。 

・「やや悪かった」「悪かった」と回答があったのは、「治安」、「道路環境などの都市基盤」、「都心へのア

クセス」の順に多かった。 

問 21 以下の項目について、立川市に住んでみた印象をお答えください。   
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２．転入者アンケート調査結果 

 

 

 

選択肢 回答数 構成比 

ぜひ住み続けたい 100 22.5% 

できれば住み続けたい 206 46.3% 

できれば他の市区町村に移りたい 41 9.2% 

ぜひ他の市区町村に移りたい 11 2.5% 

わからない 73 16.4% 

その他 9 2.0% 

無回答 5 1.1% 

合計 445 100.0% 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

問 22 あなたは、今後も立川市に住み続けたいと思いますか。 

 

ぜひ住み続けた

い 

22.5% 

できれば住み続

けたい 

46.3% 

できれば他の市

区町村に移りた

い 

9.2% 

ぜひ他の市区町

村に移りたい 

2.5% 

わからない 

16.4% 

その他 

2.0% 

無回答 

1.1% 



 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

３．転出者アンケート調査結果 
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３．転出者アンケート調査結果 

 

 

 

選択肢 回答数 構成比 

男性 141 36.7% 

女性 238 62.0% 

無回答 5 1.3% 

合計 384 100.0% 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

選択肢 回答数 構成比 

25～29歳 148 38.5% 

30～34歳 151 39.3% 

35～39歳 85 22.1% 

合計 384 100.0% 

  

問１ あなたの性別をお答えください。 

問２ 立川市から転出した時のあなたの年齢をお答えください。 

男性 

36.7% 

女性 

62.0% 

無回答 

1.3% 

25～29歳 

38.5% 

30～34歳 

39.3% 

35～39歳 

22.1% 
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３．転出者アンケート調査結果 

 

 

 

選択肢 回答数 構成比 選択肢 回答数 構成比 

富士見町 26 6.8% 若葉町 15 3.9% 

柴崎町 34 8.9% 幸町 24 6.3% 

錦町 40 10.4% 柏町 16 4.2% 

羽衣町 24 6.3% 砂川町 37 9.6% 

曙町 36 9.4% 上砂町 9 2.3% 

高松町 29 7.6% 一番町 21 5.5% 

緑町 19 4.9% 西砂町 20 5.2% 

泉町 3 0.8% 無回答 1 0.3% 

栄町 30 7.8% 合計 384 100.0% 

 

 

  

6.8% 

8.9% 

10.4% 

6.3% 

9.4% 

7.6% 

4.9% 

0.8% 

7.8% 

3.9% 

6.3% 

4.2% 

9.6% 

2.3% 

5.5% 5.2% 

0.3% 

0.0%

2.0%

4.0%

6.0%

8.0%

10.0%

12.0%

問３ あなたは立川市から転出する前、立川市内のどちらにお住まいでしたか。 
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３．転出者アンケート調査結果 

 

 

 

選択肢 回答数 構成比 

多摩地域（立川周辺 8市内） 107 27.9% 

多摩地域（立川周辺 8市外） 87 22.7% 

東京 23区 66 17.2% 

都を除く東京圏 59 15.4% 

東京圏外 53 13.8% 

東京都内：未回答 7 1.8% 

東京都外：未回答 4 1.0% 

未回答 1 0.3% 

合計 384 100.0% 

 

・「多摩地域（立川周辺 8市内）」への転出者が最も多かった（27.9%）。 

・「東京都 23区」への転出者は 17.2％であった。 

・約 51％が「多摩地域」、約 68％が「東京都内」に転出していた。 

 

 

  

27.9% 

22.7% 

17.2% 

15.4% 

13.8% 

1.8% 

1.0% 

0.3% 

0.0% 5.0% 10.0% 15.0% 20.0% 25.0% 30.0%

多摩地域（立川周辺8市内） 

多摩地域（立川周辺8市外） 

東京23区 

都を除く東京圏 

東京圏外 

東京都内：未回答 

東京都外：未回答 

未回答 

問４ あなたが現在お住まいの地域をご記入ください。 
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３．転出者アンケート調査結果 

 

 

 

（１）多摩地域（周辺８市内）内訳 

日野市 23 21.5% 

昭島市 23 21.5% 

国立市 14 13.1% 

武蔵村山市 13 12.1% 

国分寺市 12 11.2% 

小平市 10 9.3% 

東大和市 7 6.5% 

福生市 5 4.7% 

合計 107 100.0% 

 

（２）多摩地域（周辺８市外）内訳 

八王子市 15 17.2% 

小金井市 10 11.5% 

府中市 8 9.2% 

三鷹市 7 8.0% 

あきる野市 7 8.0% 

青梅市 6 6.9% 

多摩市 5 5.7% 

武蔵野市 4 4.6% 

調布市 4 4.6% 

羽村市 4 4.6% 

西東京市 4 4.6% 

町田市 3 3.4% 

東村山市 3 3.4% 

清瀬市 2 2.3% 

稲城市 2 2.3% 

瑞穂町 1 1.1% 

日の出町 1 1.1% 

大島町 1 1.1% 

合計 87 100.0% 

 

問４ あなたが現在お住まいの地域をご記入ください。【多摩地域の内訳】 
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３．転出者アンケート調査結果 

 

 

 

選択肢 回答数 構成比 

ひとり暮らし 116 30.2% 

夫婦のみ 61 15.9% 

自分と子の二世代 109 28.4% 

自分と親の二世代 64 16.7% 

親と自分と子の三世代 4 1.0% 

祖父母と親と自分の三世代 8 2.1% 

その他 20 5.2% 

無回答 2 0.5% 

合計 384 100.0% 

 

 

 

 

 

 

選択肢 回答数 構成比 

ひとり暮らし 77 20.1% 

夫婦のみ 113 29.4% 

自分と子の二世代 137 35.7% 

自分と親の二世代 24 6.3% 

親と自分と子の三世代 11 2.9% 

祖父母と親と自分の三世代 2 0.5% 

その他 18 4.7% 

無回答 2 0.5% 

合計 384 100.0% 

 

 

 

・転出前後で「ひとり暮らし」世帯は 10.1％、「自分と親の二世代」世帯は 10.4％減少した。 

・一方、「夫婦のみ」世帯は 13.5％、「自分と子の二世代」世帯は 7.3％増加した。 

 

問５ あなたが立川市から転出する前の世帯構成についてお答えください 

問６ 現在（立川市から転出した後）の世帯構成についてお答えください。 

ひとり暮ら

し 

30.2% 

夫婦のみ 

15.9% 

自分と子の

二世代 

28.4% 

自分と親の

二世代 

16.7% 

親と自分と

子の三世代 

1.0% 

祖父母と親

と自分の三

世代 

2.1% 

その他 

5.2% 
無回答 

0.5% 

ひとり暮ら

し 

20.1% 

夫婦のみ 

29.4% 

自分と子の

二世代 

35.7% 

自分と親 

の二世代 

6.3% 

親と自分と 

子の三世代 

2.9% 

祖父母と親

と自分の三

世代 

0.5% 

その他 

4.7% 
無回答 

0.5% 



27 

 

３．転出者アンケート調査結果 

 

問７は、問６で「自分と子の二世代」、「親と自分と子の三世代」と回答した者のみ集計。 

 

 

 

選択肢 回答数 構成比 

1人 89 60.1% 

2人 43 29.1% 

3人 11 7.4% 

4人以上 4 2.7% 

無回答 1 0.7% 

合計 148 100.0% 

 

 

 

 

 

 

問８は、問６で「自分と子の二世代」、「親と自分と子の三世代」と回答した者のみ集計。 

 

 

 

選択肢 回答数 構成比 

就学前児童 134 76.6% 

小学生 29 16.6% 

中学生 5 2.9% 

高校生 3 1.7% 

大学生等（短大・大学

院・高専・専門学校） 

0 0.0% 

社会人、アルバイト等 0 0.0% 

その他 1 0.6% 

無回答 3 1.7% 

合計 175 100.0% 

 

 

 

問７ 現在、あなたと同居しているお子さんは何人いますか。 

問８ お子さんはどちらにあてはまりますか。 （複数回答可） 

1人 

60.1% 

2人 

29.1% 

3人 

7.4% 

4人以上 

2.7% 

無回答 

0.7% 

就学前児童 

76.6% 

小学生 

16.6% 

中学生 

2.9% 

高校生 

1.7% 

大学生等 

0% 

社会人、アル

バイト等 

0.0% 

その他 

0.6% 

無回答 

1.7% 
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３．転出者アンケート調査結果 

 

問９～13は転出の最も大きな要因となった方について質問。 

 

 

選択肢 回答数 構成比 

あなた自身 193 50.3% 

配偶者 118 30.7% 

あなたの子ども 27 7.0% 

あなたの親または配偶者の親 19 4.9% 

その他 19 4.9% 

無回答 8 2.1% 

合計 384 100.0% 

 

 

 

 

選択肢 回答数 構成比 選択肢 回答数 構成比 

０～４歳 23 6.0% 45～49歳 4 1.0% 

５～９歳 2 0.5% 50～54歳 2 0.5% 

10～14歳 0 0.0% 55～59歳 5 1.3% 

15～19歳 1 0.3% 60～64歳 2 0.5% 

20～24歳 1 0.3% 65～70歳 6 1.6% 

25～29歳 120 31.3% 70～75歳 3 0.8% 

30～34歳 128 33.3% 75歳以上 1 0.3% 

35～39歳 63 16.4% 無回答 14 3.6% 

40～44歳 9 2.3% 合計 384 100.0% 

 

  

問９ 今回の転出の最も大きな要因となった方はどなたですか。 

問 10 今回の転出の最も大きな要因となった方の年齢についてお答えください。 

あなた自身 

50.3% 
配偶者 

30.7% 

あなたの 

子ども 

7.0% 

あなたの親

または配偶

者の親 

4.9% 

その他 

4.9% 

無回答 

2.1% 

6.0% 

0.5% 0.0% 0.3% 0.3% 

31.3% 
33.3% 

16.4% 

2.3% 
1.0% 0.5% 1.3% 0.5% 1.6% 0.8% 0.3% 

3.6% 

0.0%

5.0%

10.0%

15.0%

20.0%

25.0%

30.0%

35.0%
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３．転出者アンケート調査結果 

 

 

 

選択肢 回答数 構成比 

男性 203 52.9% 

女性 161 41.9% 

無回答 20 5.2% 

合計 384 100.0% 

 

 

 

 

 

 

 

 

選択肢 回答数 構成比 

正規の職員・会社員 264 68.8% 

パート・アルバイト 18 4.7% 

派遣社員 7 1.8% 

嘱託・契約社員 10 2.6% 

学生 6 1.6% 

自営業・会社経営 17 4.4% 

専業主婦・主夫 10 2.6% 

無職 29 7.6% 

その他 8 2.1% 

無回答 15 3.9% 

合計 384 100.0% 

 

  

問 11 今回の転出の最も大きな要因となった方の性別についてお答えください。 

問 12 今回の転出の最も大きな要因となった方の職業等についてお答えください。 

男性 

52.9% 

女性 

41.9% 

無回答 

5.2% 

68.8% 

4.7% 
1.8% 2.6% 1.6% 

4.4% 
2.6% 

7.6% 

2.1% 
3.9% 

0.0%

10.0%

20.0%

30.0%

40.0%

50.0%

60.0%

70.0%

80.0%
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３．転出者アンケート調査結果 

 

 

 

選択肢 回答数 構成比 

立川市内 26 6.8% 

多摩地域（立川周辺 8市内） 39 10.2% 

多摩地域（立川周辺 8市外） 54 14.1% 

東京 23区 87 22.7% 

都を除く東京圏 41 10.7% 

東京圏外 43 11.2% 

東京都内：未回答 30 7.8% 

東京都外：未回答 7 1.8% 

通勤通学をしていない 42 10.9% 

未回答 15 3.9% 

合計 384 100.0% 

 

・通勤・通学先は「東京 23 区」が最も多かった（22.7％）。 

・約 31％の人が「多摩地域（立川市内含む）」に通勤・通学していた。 

  

6.8% 

10.2% 

14.1% 

22.7% 

10.7% 

11.2% 

7.8% 

1.8% 

10.9% 

3.9% 

0.0% 5.0% 10.0% 15.0% 20.0% 25.0%

立川市内 

多摩地域（立川周辺8市内） 

多摩地域（立川周辺8市外） 

東京23区 

都を除く東京圏 

東京圏外 

東京都内：未回答 

東京都外：未回答 

通勤通学をしていない 

未回答 

問 13 今回の転出の最も大きな要因となった方の現在の通勤・通学先をご記入ください。  
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３．転出者アンケート調査結果 

 

 

 

選択肢 回答数 構成比 

仕事上の都合（就職・転勤・転職・退職など） 123 20.4% 

学校上の都合（入学・進学・転校など） 11 1.8% 

結婚（事実婚を含む） 90 14.9% 

子どもが生まれた、または生まれる予定があった 37 6.1% 

離婚・死別など 15 2.5% 

子育て環境をよくすること 36 6.0% 

生活環境（買い物の利便性、治安など）をよくすること 50 8.3% 

通勤・通学の利便性を高めるため（時間短縮など） 73 12.1% 

健康上の理由（通院・病気療養など） 4 0.7% 

親との同居（介護など）、または近くに住む必要があったこと 19 3.1% 

親からの独立 19 3.1% 

住宅の都合（住宅の購入、借家の借り換えなど） 95 15.7% 

その他 27 4.5% 

無回答 5 0.8% 

合計 604 100.0% 

 

・転出のきっかけは、「仕事上の都合（20.4%）」、「住宅の都合（15.7%）」、「結婚（14.9%）」の順に多かった。 

20.4% 

1.8% 

14.9% 

6.1% 

2.5% 

6.0% 

8.3% 

12.1% 

0.7% 

3.1% 

3.1% 

15.7% 

4.5% 

0.8% 

0.0% 5.0% 10.0% 15.0% 20.0% 25.0%

仕事上の都合（就職・転勤・転職・退職など） 

学校上の都合（入学・進学・転校など） 

結婚（事実婚を含む） 

子どもが生まれた、または生まれる予定があった 

離婚・死別など 

子育て環境をよくすること 

生活環境（買い物の利便性、治安など）をよくすること 

通勤・通学の利便性を高めるため（時間短縮など） 

健康上の理由（通院・病気療養など） 

親との同居（介護など）、または近くに住む必要があったこと 

親からの独立 

住宅の都合（住宅の購入、借家の借り換えなど） 

その他 

無回答 

問 14 立川市を転出することになったきっかけについてお答えください。（複数回答可） 
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３．転出者アンケート調査結果 

 

 

 

選択肢 回答数 構成比 

通勤・通学 140 36.5% 

買い物などの日常生活の利便性 13 3.4% 

都心へのアクセスの良さ 19 4.9% 

街のイメージ 13 3.4% 

公園・自然環境 4 1.0% 

地域コミュニティ・地域活動 0 0.0% 

文化・芸術活動 0 0.0% 

子育て環境 19 4.9% 

教育環境 1 0.3% 

文化施設・スポーツ施設 1 0.3% 

医療・福祉 1 0.3% 

住宅価格・家賃 57 14.8% 

治安 7 1.8% 

自然災害の少なさ 0 0.0% 

道路環境などの都市基盤 0 0.0% 

家族・親族が住んでいる、または、近くに住んでいる 69 18.0% 

その他 28 7.3% 

無回答 12 3.1% 

合計 384 100.0% 

 

  

問 15 転出先を現在お住まいの地域に決めた理由について、最も優先順位の高いものをお答えください。 

・転出理由（1 位）は、 

「通勤・通学（36.5%）」、 

「家族・親族が住んでいる、または、

近くに住んでいる（18.0%）」、 

「住宅価格・家賃（14.8％）」 

の順に多かった。 

36.5% 

3.4% 

4.9% 

3.4% 

1.0% 

0.0% 

0.0% 

4.9% 

0.3% 

0.3% 

0.3% 

14.8% 

1.8% 

0.0% 

0.0% 

18.0% 

7.3% 

3.1% 

0.0% 5.0% 10.0% 15.0% 20.0% 25.0% 30.0% 35.0% 40.0%

通勤・通学 

買い物などの日常生活の利便性 

都心へのアクセスの良さ 

街のイメージ 

公園・自然環境 

地域コミュニティ・地域活動 

文化・芸術活動 

子育て環境 

教育環境 

文化施設・スポーツ施設 

医療・福祉 

住宅価格・家賃 

治安 

自然災害の少なさ 

道路環境などの都市基盤 

家族・親族が住んでいる、または、近くに住んでいる 

その他 

無回答 
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３．転出者アンケート調査結果 

 

 

 

選択肢 回答数 構成比 

通勤・通学 65 16.9% 

買い物などの日常生活の利便性 52 13.5% 

都心へのアクセスの良さ 44 11.5% 

街のイメージ 14 3.6% 

公園・自然環境 19 4.9% 

地域コミュニティ・地域活動 1 0.3% 

文化・芸術活動 1 0.3% 

子育て環境 29 7.6% 

教育環境 7 1.8% 

文化施設・スポーツ施設 0 0.0% 

医療・福祉 4 1.0% 

住宅価格・家賃 65 16.9% 

治安 11 2.9% 

自然災害の少なさ 1 0.3% 

道路環境などの都市基盤 3 0.8% 

家族・親族が住んでいる、または、近くに住んでいる 33 8.6% 

その他 21 5.5% 

無回答 14 3.6% 

合計 384 100.0% 

16.9% 

13.5% 

11.5% 

3.6% 

4.9% 

0.3% 

0.3% 

7.6% 

1.8% 

0.0% 

1.0% 

16.9% 

2.9% 

0.3% 

0.8% 

8.6% 

5.5% 

3.6% 

0.0% 2.0% 4.0% 6.0% 8.0% 10.0%12.0%14.0%16.0%18.0%

通勤・通学 

買い物などの日常生活の利便性 

都心へのアクセスの良さ 

街のイメージ 

公園・自然環境 

地域コミュニティ・地域活動 

文化・芸術活動 

子育て環境 

教育環境 

文化施設・スポーツ施設 

医療・福祉 

住宅価格・家賃 

治安 

自然災害の少なさ 

道路環境などの都市基盤 

家族・親族が住んでいる、または、近くに住んでいる 

その他 

無回答 

問 16 上記の設問について、２番目に優先順位の高いものをお答えください。 

・転出理由（2 位）は、 

「通勤・通学（16.9%）」と 

「住宅価格・家賃（16.9%）」、 

「買い物などの日常生活の利便性

（13.5％）」 

の順に多かった。 
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３．転出者アンケート調査結果 

 

 

 

選択肢 回答数 構成比 

1年未満 35 9.1% 

1年以上 5年未満 187 48.7% 

5年以上 10年未満 71 18.5% 

10年以上 20年未満 30 7.8% 

20年以上 37 9.6% 

生まれてからずっと 24 6.3% 

合計 384 100.0% 

 

 

・転出するまでの立川市での居住期間は、「1年以上 5 年未満」が最も多かった（48.7％）。 

  

1年未満 

9.1% 

1年以上5年未満 

48.7% 

5年以上10年未満 

18.5% 

10年以上20年未

満 

7.8% 

20年以上 

9.6% 

生まれてから

ずっと 

6.3% 

問 17 あなたの立川市での居住期間（転出するまで）についてお答えください。 
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３．転出者アンケート調査結果 

 

 

 

選択肢 回答数 構成比 

市区町村のホームページ 20 4.0% 

住宅情報・不動産情報ホームページ 163 32.6% 

その他インターネットサイト 20 4.0% 

住宅情報誌 11 2.2% 

不動産業者・ハウスメーカー・建設会社 100 20.0% 

新聞・広告 4 0.8% 

家族・親族・知人 121 24.2% 

その他 53 10.6% 

無回答 8 1.6% 

合計 500 100.0% 

 

・転出先を探した情報源では、「住宅情報・不動産情報ホームページ（32.6％）」、「家族・親族・知人（24.2％）」

の順に多かった。 

 

 

  

4.0% 

32.6% 

4.0% 

2.2% 

20.0% 

0.8% 

24.2% 

10.6% 

1.6% 

0.0% 5.0% 10.0% 15.0% 20.0% 25.0% 30.0% 35.0%

市区町村のホームページ 

住宅情報・不動産情報ホームページ 

その他インターネットサイト 

住宅情報誌 

不動産業者・ハウスメーカー・建設会社 

新聞・広告 

家族・親族・知人 

その他 

無回答 

問 18 転出先の地域を探したときの情報源についてお答えください。（複数回答可） 
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３．転出者アンケート調査結果 

 

 

 

選択肢 回答数 構成比 

持家の一戸建て 59 15.4% 

持家のマンション 26 6.8% 

民間の賃貸一戸建て 9 2.3% 

民間の賃貸アパート・マンション 211 54.9% 

公営住宅（公団・公社等含む） 22 5.7% 

社宅・官舎・寮 52 13.5% 

施設（病院・福祉施設等） 0 0.0% 

その他 5 1.3% 

合計 384 100.0% 

 

 

 

 

 

 

選択肢 回答数 構成比 

持家の一戸建て 93 24.2% 

持家のマンション 24 6.3% 

民間の賃貸一戸建て 14 3.6% 

民間の賃貸アパート・マンション 216 56.3% 

公営住宅（公団・公社等含む） 10 2.6% 

社宅・官舎・寮 18 4.7% 

施設（病院・福祉施設等） 0 0.0% 

その他 7 1.8% 

無回答 2 0.5% 

合計 384 100.0% 

 

 

 

・転出前後で「持家の一戸建て」は 8.8％増加した。 

・「社宅・官舎・寮」は 8.8％減少した。 

・「民間の賃貸アパート・マンション」はほとんど変化がなかった。 

問 19 立川市から転出する前の住宅の所有関係についてお答えください。  

問 20 立川市から転出した後の住宅の所有関係についてお答えください。 

持家の一戸

建て 

15.4% 

持家のマン

ション 

6.8% 

民間の

賃貸一

戸建て 

2.3% 

民間の賃貸

アパート・

マンション 

54.9% 

公営住宅

（公団・公

社等含む） 

5.7% 

社宅・官

舎・寮 

13.5% 

その他 

1.3% 

持家の一戸

建て 

24.2% 

持家のマン

ション 

6.3% 

民間の賃貸

一戸建て 

3.6% 

民間の賃貸

アパート・

マンション 

56.3% 

公営住宅

（公団・公

社等含む） 

2.6% 

社宅・官

舎・寮 

4.7% 

その他 

1.8% 無回答 

0.5% 
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３．転出者アンケート調査結果 

 

 

 

  良かった やや良かった やや悪かった 悪かった わからない 無回答 合計 

（１）買い物などの日常生活 261 70 30 21 0 2 384 

（２）都心へのアクセス  135 127 83 35 3 1 384 

（３）街のイメージ 155 162 42 16 7 2 384 

（４）公園・自然環境  177 145 36 16 8 2 384 

（５）地域コミュニティ・地域活動  48 103 33 13 184 3 384 

（６）文化・芸術活動 55 116 24 11 176 2 384 

（７）子育て環境  62 84 35 21 179 3 384 

（８）教育環境  40 71 35 13 222 3 384 

（９）文化施設・スポーツ施設 74 132 32 14 130 2 384 

（10）医療・福祉 91 161 36 9 84 3 384 

（11）治安 67 142 106 44 23 2 384 

（12）自然災害の少なさ 121 142 20 6 90 5 384 

（13）道路環境などの都市基盤 116 148 50 28 41 1 384 

  良かった やや良かった やや悪かった 悪かった わからない 無回答 合計 

（１）買い物などの日常生活 68.0% 18.2% 7.8% 5.5% 0.0% 0.5% 100.0% 

（２）都心へのアクセス  35.2% 33.1% 21.6% 9.1% 0.8% 0.3% 100.0% 

（３）街のイメージ 40.4% 42.2% 10.9% 4.2% 1.8% 0.5% 100.0% 

（４）公園・自然環境  46.1% 37.8% 9.4% 4.2% 2.1% 0.5% 100.0% 

（５）地域コミュニティ・地域活動  12.5% 26.8% 8.6% 3.4% 47.9% 0.8% 100.0% 

（６）文化・芸術活動 14.3% 30.2% 6.3% 2.9% 45.8% 0.5% 100.0% 

（７）子育て環境  16.1% 21.9% 9.1% 5.5% 46.6% 0.8% 100.0% 

（８）教育環境  10.4% 18.5% 9.1% 3.4% 57.8% 0.8% 100.0% 

（９）文化施設・スポーツ施設 19.3% 34.4% 8.3% 3.6% 33.9% 0.5% 100.0% 

（10）医療・福祉 23.7% 41.9% 9.4% 2.3% 21.9% 0.8% 100.0% 

（11）治安 17.4% 37.0% 27.6% 11.5% 6.0% 0.5% 100.0% 

（12）自然災害の少なさ 31.5% 37.0% 5.2% 1.6% 23.4% 1.3% 100.0% 

（13）道路環境などの都市基盤 30.2% 38.5% 13.0% 7.3% 10.7% 0.3% 100.0% 

・「良かった」「やや良かった」と回答があったのは、「買い物などの日常生活」、「公園・自然環境」、「街

のイメージ」の順に多かった。 

・「やや悪かった」「悪かった」と回答があったのは、「治安」、「都心へのアクセス」、「道路環境などの都

市基盤」の順に多かった。  

問 21 以下の項目について、立川市に住んでいたときの印象をお答えください。   
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３．転出者アンケート調査結果 

 

 

 

 

選択肢 回答数 構成比 

買い物や食事をするために訪れている 219 31.6% 

自然や公園などに訪れている 86 12.4% 

祭りやイベントに参加している 43 6.2% 

通勤や通学で通っている 47 6.8% 

立川市在住の家族・親族に会いにいく 97 14.0% 

立川市在住の友人・知人に会いにいく 104 15.0% 

特になし 79 11.4% 

その他 14 2.0% 

無回答 3 0.4% 

合計 692 100.0% 

 

・約 88％の人が転出後も何らかの理由で立川市へ訪れていた。 

  

31.6% 

12.4% 

6.2% 

6.8% 

14.0% 

15.0% 

11.4% 

2.0% 

0.4% 

0.0% 5.0% 10.0% 15.0% 20.0% 25.0% 30.0% 35.0%

買い物や食事をするために訪れている 

自然や公園などに訪れている 

祭りやイベントに参加している 

通勤や通学で通っている 

立川市在住の家族・親族に会いにいく 

立川市在住の友人・知人に会いにいく 

特になし 

その他 

無回答 

問 22 現在、あなたは立川市へ訪れる機会はありますか。（複数回答可） 



 

 

 

 

 

 

 

 
 

４．クロス集計結果 
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４．クロス集計結果 

 

 

 

  

通
勤
・
通
学 

買
い
物
な
ど
の
日
常
生
活
の
利
便
性 

都
心
へ
の
ア
ク
セ
ス
の
良
さ 

街
の
イ
メ
ー
ジ 

公
園
・
自
然
環
境 

地
域
コ
ミ
ュ
ニ
テ
ィ
・
地
域
活
動 

文
化
・
芸
術
活
動 

子
育
て
環
境 

教
育
環
境 

文
化
施
設
・
ス
ポ
ー
ツ
施
設 

医
療
・
福
祉 

住
宅
価
格
・
家
賃 

治
安 

自
然
災
害
の
少
な
さ 

道
路
環
境
な
ど
の
都
市
基
盤 

家
族
・
親
族
が
住
ん
で
い
る
、
ま
た

は
、
近
く
に
住
ん
で
い
る 

そ
の
他 

無
回
答 

 

合
計 

多摩地域

（立川周

辺 8市内）

n=113 

30.1% 16.8% 2.7% 5.3% 0.0% 0.0% 0.0% 3.5% 0.9% 1.8% 0.0% 19.5% 0.9% 0.0% 0.0% 11.5% 5.3% 1.8% 100.0% 

多摩地域

（立川周

辺 8市外）

n=90 

33.3% 18.9% 1.1% 2.2% 1.1% 0.0% 0.0% 4.4% 0.0% 1.1% 0.0% 10.0% 0.0% 1.1% 0.0% 17.8% 5.6% 3.3% 100.0% 

東京 23区

n=80 
21.3% 5.0% 3.8% 0.0% 1.3% 0.0% 0.0% 8.8% 0.0% 0.0% 0.0% 11.3% 0.0% 1.3% 1.3% 38.8% 6.3% 1.3% 100.0% 

都を除く

東京圏

n=83 

41.0% 12.0% 0.0% 2.4% 1.2% 0.0% 0.0% 1.2% 0.0% 0.0% 0.0% 4.8% 0.0% 0.0% 0.0% 26.5% 8.4% 2.4% 100.0% 

東京圏外

n=56 
48.2% 7.1% 3.6% 0.0% 5.4% 0.0% 0.0% 1.8% 1.8% 0.0% 1.8% 7.1% 0.0% 0.0% 0.0% 8.9% 10.7% 3.6% 100.0% 

東京都

内：未回答

n=11 

18.2% 9.1% 0.0% 0.0% 0.0% 0.0% 0.0% 9.1% 0.0% 0.0% 0.0% 9.1% 0.0% 0.0% 0.0% 27.3% 18.2% 9.1% 100.0% 

東京都

外：未回答

n=10 

50.0% 0.0% 0.0% 0.0% 0.0% 0.0% 0.0% 0.0% 0.0% 0.0% 0.0% 10.0% 0.0% 0.0% 0.0% 10.0% 20.0% 10.0% 100.0% 

未回答 n=2 50.0% 0.0% 0.0% 0.0% 0.0% 0.0% 0.0% 0.0% 0.0% 0.0% 0.0% 0.0% 0.0% 0.0% 0.0% 0.0% 0.0% 50.0% 100.0% 

合計 n=445 33.7% 12.4% 2.0% 2.2% 1.3% 0.0% 0.0% 4.0% 0.4% 0.7% 0.2% 11.2% 0.2% 0.4% 0.2% 20.4% 7.4% 2.9% 100.0% 

・多摩地域から転入した人は「通勤・通学」を理由にしている人が最も多かった。 

・東京 23区から転入した人は「家族・親族が住んでいる、または、近くに住んでいる」を理由にしてい

る人が最も多かった。

転入の理由（第１位）と地域のクロス 
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４．クロス集計結果 

 

 

 

  

通
勤
・
通
学 

買
い
物
な
ど
の
日
常
生
活
の
利
便
性 

都
心
へ
の
ア
ク
セ
ス
の
良
さ 

街
の
イ
メ
ー
ジ 

公
園
・
自
然
環
境 

地
域
コ
ミ
ュ
ニ
テ
ィ
・
地
域
活
動 

文
化
・
芸
術
活
動 

子
育
て
環
境 

教
育
環
境 

文
化
施
設
・
ス
ポ
ー
ツ
施
設 

医
療
・
福
祉 

住
宅
価
格
・
家
賃 

治
安 

自
然
災
害
の
少
な
さ 

道
路
環
境
な
ど
の
都
市
基
盤 

家
族
・
親
族
が
住
ん
で
い
る
、
ま
た

は
、
近
く
に
住
ん
で
い
る 

そ
の
他 

無
回
答 

 

合
計 

多摩地域

（立川周辺

8市内）

n=113 

22.1% 23.0% 7.1% 6.2% 4.4% 0.0% 0.9% 0.9% 0.0% 0.0% 0.0% 11.5% 0.9% 1.8% 1.8% 11.5% 4.4% 3.5% 100.0% 

多摩地域

（立川周辺

8市外）n=90 

20.0% 21.1% 12.2% 1.1% 8.9% 0.0% 1.1% 6.7% 0.0% 0.0% 1.1% 7.8% 1.1% 0.0% 0.0% 10.0% 5.6% 3.3% 100.0% 

東京 23区

n=80 
12.5% 33.8% 7.5% 6.3% 5.0% 0.0% 0.0% 2.5% 0.0% 1.3% 1.3% 12.5% 0.0% 2.5% 0.0% 2.5% 8.8% 3.8% 100.0% 

都を除く東

京圏 n=83 
8.4% 30.1% 12.0% 7.2% 3.6% 1.2% 0.0% 4.8% 0.0% 0.0% 2.4% 13.3% 1.2% 2.4% 0.0% 3.6% 6.0% 3.6% 100.0% 

東京圏外

n=56 
14.3% 32.1% 8.9% 5.4% 1.8% 0.0% 0.0% 3.6% 1.8% 0.0% 1.8% 10.7% 1.8% 0.0% 1.8% 5.4% 7.1% 3.6% 100.0% 

東京都内：

未回答 n=11 
18.2% 18.2% 18.2% 9.1% 0.0% 0.0% 0.0% 0.0% 0.0% 0.0% 0.0% 0.0% 0.0% 0.0% 0.0% 18.2% 9.1% 9.1% 100.0% 

東京都外：

未回答 n=10 
0.0% 10.0% 20.0% 30.0% 0.0% 0.0% 0.0% 10.0% 0.0% 0.0% 0.0% 10.0% 0.0% 0.0% 0.0% 0.0% 10.0% 10.0% 100.0% 

未回答 n=2 0.0% 50.0% 0.0% 0.0% 0.0% 0.0% 0.0% 0.0% 0.0% 0.0% 0.0% 0.0% 0.0% 0.0% 0.0% 0.0% 0.0% 50.0% 100.0% 

合計 n=445 15.7% 26.7% 9.9% 5.8% 4.7% 0.2% 0.4% 3.6% 0.2% 0.2% 1.1% 10.8% 0.9% 1.3% 0.7% 7.2% 6.3% 4.0% 100.0% 

・多摩地域と東京 23区からの転入者は、「買い物などの日常生活の利便性」を理由にしている人が最も

多かった。 

 

 

転入の理由（第２位）と地域のクロス 
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４．クロス集計結果 

 

 

 

  

通
勤
・
通
学 

買
い
物
な
ど
の
日
常
生
活
の
利
便
性 

都
心
へ
の
ア
ク
セ
ス
の
良
さ 

街
の
イ
メ
ー
ジ 

公
園
・
自
然
環
境 

地
域
コ
ミ
ュ
ニ
テ
ィ
・
地
域
活
動 

文
化
・
芸
術
活
動 

子
育
て
環
境 

教
育
環
境 

文
化
施
設
・
ス
ポ
ー
ツ
施
設 

医
療
・
福
祉 

住
宅
価
格
・
家
賃 

治
安 

自
然
災
害
の
少
な
さ 

道
路
環
境
な
ど
の
都
市
基
盤 

家
族
・
親
族
が
住
ん
で
い
る
、
ま
た

は
、
近
く
に
住
ん
で
い
る 

そ
の
他 

無
回
答 

 

合
計 

多摩地域

（立川周辺

8市内）

n=107 

23.4% 3.7% 3.7% 3.7% 2.8% 0.0% 0.0% 6.5% 0.0% 0.9% 0.0% 32.7% 1.9% 0.0% 0.0% 12.1% 4.7% 3.7% 100.0% 

多摩地域

（立川周辺

8市外）n=87 

33.3% 2.3% 2.3% 3.4% 1.1% 0.0% 0.0% 8.0% 1.1% 0.0% 1.1% 13.8% 3.4% 0.0% 0.0% 19.5% 5.7% 4.6% 100.0% 

東京 23区

n=66 
48.5% 1.5% 15.2% 6.1% 0.0% 0.0% 0.0% 1.5% 0.0% 0.0% 0.0% 1.5% 3.0% 0.0% 0.0% 15.2% 4.5% 3.0% 100.0% 

都を除く東

京圏 n=59 
45.8% 0.0% 5.1% 3.4% 0.0% 0.0% 0.0% 1.7% 0.0% 0.0% 0.0% 8.5% 0.0% 0.0% 0.0% 20.3% 13.6% 1.7% 100.0% 

東京圏外

n=53 
47.2% 5.7% 0.0% 0.0% 0.0% 0.0% 0.0% 3.8% 0.0% 0.0% 0.0% 5.7% 0.0% 0.0% 0.0% 28.3% 9.4% 0.0% 100.0% 

東京都内：

未回答 n=7 
28.6% 14.3% 0.0% 0.0% 0.0% 0.0% 0.0% 14.3% 0.0% 0.0% 0.0% 0.0% 0.0% 0.0% 0.0% 0.0% 28.6% 14.3% 100.0% 

東京都外：

未回答 n=4 
0.0% 25.0% 0.0% 0.0% 0.0% 0.0% 0.0% 0.0% 0.0% 0.0% 0.0% 25.0% 0.0% 0.0% 0.0% 50.0% 0.0% 0.0% 100.0% 

未回答 n=1 0.0% 100.0% 0.0% 0.0% 0.0% 0.0% 0.0% 0.0% 0.0% 0.0% 0.0% 0.0% 0.0% 0.0% 0.0% 0.0% 0.0% 0.0% 100.0% 

合計 n=384 36.5% 3.4% 4.9% 3.4% 1.0% 0.0% 0.0% 4.9% 0.3% 0.3% 0.3% 14.8% 1.8% 0.0% 0.0% 18.0% 7.3% 3.1% 100.0% 

・多摩地域（周辺 8市内）へ転出した人は、「住宅価格・家賃」を理由にしている人が最も多かった。 

・多摩地域（周辺 8市外）、東京 23区へ転出した人は、「通勤・通学」を理由にしている人が最も多かっ

た。 

転出の理由（第１位）と地域のクロス 
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４．クロス集計結果 

 

 

 

  

通
勤
・
通
学 

買
い
物
な
ど
の
日
常
生
活
の
利
便
性 

都
心
へ
の
ア
ク
セ
ス
の
良
さ 

街
の
イ
メ
ー
ジ 

公
園
・
自
然
環
境 

地
域
コ
ミ
ュ
ニ
テ
ィ
・
地
域
活
動 

文
化
・
芸
術
活
動 

子
育
て
環
境 

教
育
環
境 

文
化
施
設
・
ス
ポ
ー
ツ
施
設 

医
療
・
福
祉 

住
宅
価
格
・
家
賃 

治
安 

自
然
災
害
の
少
な
さ 

道
路
環
境
な
ど
の
都
市
基
盤 

家
族
・
親
族
が
住
ん
で
い
る
、
ま
た

は
、
近
く
に
住
ん
で
い
る 

そ
の
他 

無
回
答 

 

合
計 

多摩地域

（立川周辺

8市内）

n=107 

20.6% 15.0% 4.7% 3.7% 5.6% 0.0% 0.9% 8.4% 2.8% 0.0% 0.9% 20.6% 6.5% 0.0% 0.9% 5.6% 3.7% 0.0% 100.0% 

多摩地域

（立川周辺

8市外）n=87 

16.1% 10.3% 4.6% 3.4% 11.5% 0.0% 0.0% 11.5% 3.4% 0.0% 0.0% 12.6% 2.3% 0.0% 1.1% 12.6% 5.7% 4.6% 100.0% 

東京 23区

n=66 
16.7% 7.6% 31.8% 6.1% 0.0% 1.5% 0.0% 4.5% 1.5% 0.0% 4.5% 10.6% 3.0% 0.0% 0.0% 1.5% 4.5% 6.1% 100.0% 

都を除く東

京圏 n=59 
13.6% 22.0% 15.3% 1.7% 3.4% 0.0% 0.0% 1.7% 0.0% 0.0% 0.0% 23.7% 0.0% 1.7% 0.0% 10.2% 3.4% 3.4% 100.0% 

東京圏外

n=53 
17.0% 15.1% 3.8% 1.9% 1.9% 0.0% 0.0% 7.5% 0.0% 0.0% 0.0% 17.0% 0.0% 0.0% 1.9% 15.1% 11.3% 7.5% 100.0% 

東京都内：

未回答 n=7 
14.3% 14.3% 28.6% 14.3% 0.0% 0.0% 0.0% 0.0% 0.0% 0.0% 0.0% 14.3% 0.0% 0.0% 0.0% 0.0% 14.3% 0.0% 100.0% 

東京都外：

未回答 n=4 
0.0% 0.0% 0.0% 0.0% 0.0% 0.0% 0.0% 50.0% 0.0% 0.0% 0.0% 25.0% 0.0% 0.0% 0.0% 25.0% 0.0% 0.0% 100.0% 

未回答 n=1 0.0% 0.0% 100.0% 0.0% 0.0% 0.0% 0.0% 0.0% 0.0% 0.0% 0.0% 0.0% 0.0% 0.0% 0.0% 0.0% 0.0% 0.0% 100.0% 

合計 n=384 16.9% 13.5% 11.5% 3.6% 4.9% 0.3% 0.3% 7.6% 1.8% 0.0% 1.0% 16.9% 2.9% 0.3% 0.8% 8.6% 5.5% 3.6% 100.0% 

・多摩地域（周辺 8市内）へ転出した人は、「住宅価格・家賃」「通勤・通学」が最も多かった。 

・多摩地域（周辺 8市外）へ転出した人は「通勤・通学」、東京 23区へ転出した人は「都心へのアクセ

スの良さ」が最も多かった。 

 

転出の理由（第２位）と地域のクロス 
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４．クロス集計結果 

 

 

 

  

買
い
物
や
食
事
を
す
る
た
め
に
訪
れ
た
こ
と
が
あ
る 

自
然
や
公
園
な
ど
に
訪
れ
た
こ
と
が
あ
る 

祭
り
や
イ
ベ
ン
ト
に
参
加
し
た
こ
と
が
あ
る 

通
勤
や
通
学
で
通
っ
て
い
た
こ
と
が
あ
る 

以
前
に
住
ん
で
い
た
こ
と
が
あ
る 

家
族
・
親
族
が
住
ん
で
い
る
（
い
た
） 

友
人
や
知
人
が
住
ん
で
い
る
（
い
た
） 

特
に
な
し 

そ
の
他 

無
回
答 

 

合
計 

多摩地域（立川周辺

8市内）n=113 
32.1% 23.9% 10.7% 9.7% 6.3% 5.3% 11.0% 0.6% 0.3% 0.0% 100.0% 

多摩地域（立川周辺

8市外）n=90 
35.0% 18.5% 9.5% 10.0% 6.0% 9.0% 8.5% 2.5% 1.0% 0.0% 100.0% 

東京 23区 n=80 19.7% 19.0% 9.2% 6.3% 9.9% 12.0% 8.5% 12.0% 2.8% 0.7% 100.0% 

都を除く東京圏

n=83 
19.4% 16.0% 9.7% 5.6% 7.6% 11.8% 9.7% 18.8% 0.7% 0.7% 100.0% 

東京圏外 n=56 13.4% 11.0% 7.3% 2.4% 12.2% 6.1% 8.5% 35.4% 3.7% 0.0% 100.0% 

東京都内：未回答

n=11 
30.4% 21.7% 13.0% 4.3% 4.3% 8.7% 4.3% 8.7% 4.3% 0.0% 100.0% 

東京都外：未回答

n=10 
33.3% 13.3% 0.0% 0.0% 0.0% 13.3% 13.3% 26.7% 0.0% 0.0% 100.0% 

未回答 n=2 0.0% 0.0% 0.0% 0.0% 0.0% 0.0% 0.0% 50.0% 0.0% 50.0% 100.0% 

合計 n=445 27.1% 19.3% 9.6% 7.7% 7.3% 8.4% 9.5% 9.4% 1.3% 0.3% 100.0% 

 

 

 

転入前の立川市との関わりと地域のクロス 
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４．クロス集計結果 

 

 

 

  

買
い
物
や
食
事
を
す
る
た
め
に
訪
れ
て
い
る 

自
然
や
公
園
な
ど
に
訪
れ
て
い
る 

祭
り
や
イ
ベ
ン
ト
に
参
加
し
て
い
る 

通
勤
や
通
学
で
通
っ
て
い
る 

立
川
市
在
住
の
家
族
・
親
族
に
会
い
に
い
く 

立
川
市
在
住
の
友
人
・
知
人
に
会
い
に
い
く 

特
に
な
し 

そ
の
他 

無
回
答 

 

合
計 

多摩地域（立川周辺 8市内）

n=107 
37.0% 17.4% 10.2% 12.1% 12.8% 9.1% 0.4% 1.1% 0.0% 100.0% 

多摩地域（立川周辺 8市外）

n=87 
42.3% 16.0% 5.8% 5.1% 11.5% 11.5% 5.1% 1.9% 0.6% 100.0% 

東京 23区 n=66 25.5% 6.6% 1.9% 1.9% 25.5% 22.6% 13.2% 1.9% 0.9% 100.0% 

都を除く東京圏 n=59 20.2% 8.3% 4.8% 3.6% 11.9% 20.2% 27.4% 3.6% 0.0% 100.0% 

東京圏外 n=53 13.6% 0.0% 0.0% 3.0% 10.6% 30.3% 37.9% 3.0% 1.5% 100.0% 

東京都内：未回答 n=7 11.1% 0.0% 0.0% 0.0% 11.1% 11.1% 55.6% 11.1% 0.0% 100.0% 

東京都外：未回答 n=4 20.0% 20.0% 0.0% 0.0% 0.0% 0.0% 60.0% 0.0% 0.0% 100.0% 

未回答 n=1 0.0% 0.0% 100.0% 0.0% 0.0% 0.0% 0.0% 0.0% 0.0% 100.0% 

合計 n=384 31.6% 12.4% 6.2% 6.8% 14.0% 15.0% 11.4% 2.0% 0.4% 100.0% 

 

 

 

 

 

転出後の立川市へ訪れる機会と地域のクロス 
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４．クロス集計結果 

 

 

 

  

富
士
見
町 

柴
崎
町 

錦
町 

羽
衣
町 

曙
町 

高
松
町 

緑
町 

泉
町 

栄
町 

若
葉
町 

幸
町 

柏
町 

砂
川
町 

上
砂
町 

一
番
町 

西
砂
町 

無
回
答 

 

合
計 

持家の一戸

建て n=84 
4.8% 2.4% 1.2% 7.1% 2.4% 8.3% 0.0% 0.0% 8.3% 4.8% 4.8% 6.0% 17.9% 13.1% 7.1% 11.9% 0.0% 100.0% 

持家のマン

ション n=71 
4.2% 1.4% 11.3% 0.0% 15.5% 53.5% 0.0% 0.0% 0.0% 0.0% 1.4% 1.4% 1.4% 4.2% 5.6% 0.0% 0.0% 100.0% 

民間の賃貸

一戸建て

n=9 

11.1% 11.1% 11.1% 11.1% 0.0% 11.1% 0.0% 0.0% 22.2% 0.0% 0.0% 0.0% 11.1% 11.1% 0.0% 0.0% 0.0% 100.0% 

民間の賃貸

アパート・マ

ンション

n=218 

11.0% 9.2% 11.5% 6.4% 10.6% 14.2% 0.0% 0.0% 4.6% 2.8% 6.0% 3.7% 9.6% 1.8% 3.7% 5.0% 0.0% 100.0% 

公営住宅（公

団・公社等含

む）n=16 

6.3% 0.0% 0.0% 0.0% 12.5% 0.0% 6.3% 18.8% 6.3% 12.5% 25.0% 6.3% 0.0% 6.3% 0.0% 0.0% 0.0% 100.0% 

社宅・官舎・

寮 n=32 
0.0% 6.3% 6.3% 3.1% 9.4% 3.1% 25.0% 3.1% 18.8% 0.0% 0.0% 3.1% 18.8% 0.0% 3.1% 0.0% 0.0% 100.0% 

施設（病院・

福祉施設等）

n=2 

50.0% 50.0% 0.0% 0.0% 0.0% 0.0% 0.0% 0.0% 0.0% 0.0% 0.0% 0.0% 0.0% 0.0% 0.0% 0.0% 0.0% 100.0% 

その他 n=7 14.3% 0.0% 14.3% 0.0% 0.0% 28.6% 0.0% 0.0% 0.0% 14.3% 14.3% 14.3% 0.0% 0.0% 0.0% 0.0% 0.0% 100.0% 

無回答 n=6 0.0% 0.0% 16.7% 0.0% 16.7% 33.3% 0.0% 0.0% 0.0% 0.0% 0.0% 0.0% 16.7% 0.0% 0.0% 0.0% 16.7% 100.0% 

合計 n=445 7.9% 6.1% 8.8% 4.9% 9.4% 18.4% 2.0% 0.9% 5.8% 2.9% 5.2% 3.8% 10.1% 4.5% 4.3% 4.7% 0.2% 100.0% 

・持家の一戸建ての比率は、「砂川町」、「上砂町」の順に多かった。 

・持家のマンションの比率は、「高松町」、「曙町」の順に多かった。 

転入後の現住所と住宅所有関係とのクロス 
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・民間の賃貸アパート・マンションの比率は、「高松町」、「錦町」の順に多かった。 

４．クロス集計結果 

 

 

 

（１）転入者 

  

良
か
っ
た 

や
や
良
か
っ
た 

や
や
悪
か
っ
た 

悪
か
っ
た 

わ
か
ら
な
い 

無
回
答 

 

合
計 

ひとり暮らし n=78 1.3% 9.0% 5.1% 0.0% 83.3% 1.3% 100.0% 

夫婦のみ n=123 4.1% 8.9% 4.1% 4.9% 74.8% 3.3% 100.0% 

自分と親の二世代 n=16 12.5% 0.0% 12.5% 0.0% 75.0% 0.0% 100.0% 

自分と子の二世代 n=185 25.4% 40.0% 16.2% 8.1% 9.7% 0.5% 100.0% 

親と自分と子の三世代 n=9 11.1% 55.6% 11.1% 11.1% 11.1% 0.0% 100.0% 

 

・「自分との子の二世代」は、「子育て環境」に対して 65.4％が「良かった」、「やや良かった」と回答し

た。 

 

（２）転出者 

  

良
か
っ
た 

や
や
良
か
っ
た 

や
や
悪
か
っ
た 

悪
か
っ
た 

わ
か
ら
な
い 

無
回
答 

 

合
計 

ひとり暮らし n=116 10.3% 15.5% 5.2% 0.9% 68.1% 0.0% 100.0% 

夫婦のみ n=61 4.9% 8.2% 16.4% 8.2% 60.7% 1.6% 100.0% 

自分と親の二世代 n=64 10.9% 17.2% 3.1% 3.1% 64.1% 1.6% 100.0% 

自分と子の二世代 n=109 31.2% 39.4% 12.8% 9.2% 7.3% 0.0% 100.0% 

親と自分と子の三世代 n=4 0.0% 50.0% 25.0% 25.0% 0.0% 0.0% 100.0% 

 

・「自分との子の二世代」は、「子育て環境」に対して 70.6％が「良かった」、「やや良かった」と回答し

た。 

 

  

立川市の印象（子育て環境）と世帯のクロス 
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４．クロス集計結果 

 

 

 

（１）転入者 

  

良
か
っ
た 

や
や
良
か
っ
た 

や
や
悪
か
っ
た 

悪
か
っ
た 

わ
か
ら
な
い 

無
回
答 

 

合
計 

ひとり暮らし n=78 1.3% 12.8% 5.1% 1.3% 78.2% 1.3% 100.0% 

夫婦のみ n=123 1.6% 9.8% 3.3% 1.6% 81.3% 2.4% 100.0% 

自分と親の二世代 n=16 12.5% 0.0% 12.5% 0.0% 68.8% 6.3% 100.0% 

自分と子の二世代 n=185 13.0% 28.1% 11.9% 4.3% 42.2% 0.5% 100.0% 

親と自分と子の三世代 n=9 0.0% 44.4% 11.1% 0.0% 44.4% 0.0% 100.0% 

 

・「自分との子の二世代」は、「教育環境」に対して 41.1％が「良かった」、「やや良かった」と回答した。 

 

 

（２）転出者 

  

良
か
っ
た 

や
や
良
か
っ
た 

や
や
悪
か
っ
た 

悪
か
っ
た 

わ
か
ら
な
い 

無
回
答 

 

合
計 

ひとり暮らし n=116 6.9% 13.8% 5.2% 0.9% 73.3% 0.0% 100.0% 

夫婦のみ n=61 4.9% 9.8% 4.9% 6.6% 72.1% 1.6% 100.0% 

自分と親の二世代 n=64 10.9% 21.9% 17.2% 3.1% 45.3% 1.6% 100.0% 

自分と子の二世代 n=109 17.4% 26.6% 11.0% 2.8% 42.2% 0.0% 100.0% 

親と自分と子の三世代 n=4 0.0% 0.0% 0.0% 25.0% 75.0% 0.0% 100.0% 

 

・「自分との子の二世代」は、「教育環境」に対して 44.0％が「良かった」、「やや良かった」と回答した。 

  

立川市の印象（教育環境）と世帯のクロス 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

５．自由記述 
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５．自由記述  

※記載内容が多分野にわたる場合については、最初に記載されている内容の分野を基準に整理した。 

 

（１）転入者（236件） 

①買い物などの日常生活（16件） 

玉川上水南口周辺にスーパー等の店がなく不便。もう少し発展してほしい。 

駅前の百貨店や大型ショッピングモールが、お気に入りです。独身にも優しい立川市になってくれると嬉しいです。 

立川市でも立川駅の前は、栄えているが、玉川上水駅や武蔵砂川駅の周りは、閑散としている。玉川上水駅を使ってい

るので、もう少しスーパーやお店があったらいいといつも思っています。 

道路環境では、小川橋の交差点が、幸町団地の方から行くと、信号が出づらくいつも不便です。 

駅の周りは 何でもありますが、西砂は買い物が少し不便ですね。横田基地のすぐそばなので、市の HPだけでなく、

メールマガジン等でも情報を配信してくれると安心です。立川駅や市役所以外の離れた地域にも目を向けて欲しいです 

思ったより、駅中心部以外では、生活が不便でした。自転車置場も少なく、バスも不便。 

立川市に住み続けたかったが、持ち家取得を考えると物件がなく残念だった。飲食店は、チェーン店が多く、地元に根

付いた立川にしかないお店を見つけられなかった。駅周辺の道路の混雑や信号の長さが、解消されると、もっと住みや

すい。 

立川駅から西立川方面に店が少なすぎる（特にスーパー）若い世代が転出している問題はあるだろうが、夜間は、立川

駅周辺は、若い世代（不良）が道でスケボーをやったり、キャバクラの呼び込みがいたりと、安心、安全とは、決して

思えないので、改善が必要ではないかと思う。 

都心へのアクセスできて家賃もおさえられる。職場へのアクセスに近い所という事で越してきましたが、食材など日常

生活にかかるものが、平均的に高いように感じています。遠くに買いに行くのにも車がないのでバスを使うのですが、

バスもいっぱいで乗れない事があり、そういった点には、不便を感じたりしています。 

駅周辺のデパート、大型ショッピングモール、スーパー等、買物がとても便利です。子育て世代の視点からいくと、教

育にもっと力を入れて欲しい。国立へ行かないと英語など良い習い事がない。また小規模の公園が近所にないです。 

おいしい飲食店も多くあり、デパートもあり、都心に出なくても十分生活ができ、楽しめます。スーパーが少ないと感

じました。 

砂川町に住み始めて思ったのが、スーパーが全然なく毎日の生活にとても困っています。田舎すぎて、本当に引越しし

たいくらいです。砂川町の何ケ所かにスーパーを作って欲しいです。もっと街を活性化させて下さい。お願いします。 

立川駅周辺に便利なものが集中しており、駅から離れると途端に住みづらくなる。都心へは、そこまで近くないのに家

賃が高い。 

駅前の商業施設が充実していて、都心へ買い物に行かなくても良いです。緑もあり電車は、特快が停車し路線も 3つあ

るのも便利です。生まれた時から住んでいた事もあり、市外へ引越した時は、立川市の良さを改めて感じました。都心

へ行くのに時間がかかるので、若い世代は、職場が多い都心に引越しているのかなと思いました。 

百円均一のお店が欲しいです。（立川駅の近くに） 

砂川町にスーパー等、食料品を購入できるお店を増やして欲しい。 
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スーパーで売ってるものの値段が高い。 

北口側の駐輪場が駅から遠く使いづらすぎる。増やして欲しい、もしくは、シェアリング自転車サービス。→５分道に

置いておくだけで、紙が貼られて不便。 

せっかく大きな病院があっても紹介状が必要で使えない。 

立川始発は、ありがたいが、夜の帰り電車に特快が少なく時間がかかる。 

まんがミュージアムは、とても良い。 

ゴミの分別が多すぎてびっくりしました。他の町の多くは、全部一気に燃やせるのに細かすぎるうえに、ゴミ袋が高い。

信じられませんでした。 

 

②都心へのアクセス （6件） 

夫の実家が立川市にあるため引越ししてきましたが、私も夫も勤務先が 23区東部なので通勤がしんどく(朝の中央線の

混み具合は想像以上でした）、ゆくゆくは市外へ引越しするかもしれません。まだ市内をあまり知りませんが、お休み

の日に探検しに行きたいと思います。 

今まで、都内に住んでいたので、職場への通勤に関しては、立川市からは、正直とても遠いので、不便です。中央線の

混み具合、遅延が多い事が、とても残念です。 

買い物、娯楽、自然、全て整っているので、立川市内だけで物事が済むので非常に便利。子育てや介護など家族がいる

わけでないので、福祉的なものの実際を知らないが、区から比べると怠るのでは？と思ってしまう。ゴミ袋の有料など

驚いた。23区は、無料なので。また、しょうがないことだが、新宿から遠い。電車が混んでいる。“区”に対して“市”

というブランド志向がない事とかから、やはり、都心に近い所に住みたいというのが本音です。 

駅周辺、街全体ゴミも少ないし、自転車置場もシルバーの方がきちんと整理してくださり、ストレスなく自転車を置く

ことができる。本当に都心から遠くなければ、文句ない街です。これからもよろしくお願いします。 

都心へのアクセス（電車、自動車）、周辺地域へのアクセス（自動車）は、悪い印象を住んでから思った。時間がかか

るし、道路網は、つながっていない為、どの地域にも行きづらい。又、立川駅周辺（北、南両側）は、昼間は、良いが、

夕方以降非常に治安が悪くなる。市として、なにを重点的に行っていくのかも体感しづらく、なにをしていきたいかも

不明。なにに向かって行政を進めていくのか、もっと発信していくべきだと思う。まずは、中央線の複々線化から。こ

のままだと家を購入したのに出ていく事になりますよ。 

立川市は、都心へのアクセスも良く、子育てしやすい環境でもあるので、とても気に入っている街です。 

都心へのアクセスがあまりよくない。（中央線は、遅延率が高い。特急も有料なので日常的には、使えない。 

南口（立川駅）が、あまり治安良くない。駅周辺がパッとしない。 

大型ショッピングモールが駅から遠い。大きな映画館がない。 

シャッター商店街をどうにかした方が良い。有名店をもっと増やした方が良い。 

昔に比べれば、活性化してきていると良く聞きます。 

駅前の百貨店などの閉店時間が早すぎる。（22時まではやってほしい。） 

私自身、新潟の田舎出身で都心への憧れがあったので、都心へ出て行ってしまうのは、ある程度は、仕方がないことだ

と思います。質問（21）の項目全てのレベルを少しずつでも上げていけば、将来戻ってくる人も出てくるかもしれませ

ん。 
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③街のイメージ（8件） 

以前、吉祥寺に住んでいましたが、立川の方が駅前の百貨店・大型インテリアショップ・ショッピングモール・昭和記

念公園と良い所ばかりなのに国内的には、八王子に近いダサいイメージなのが不思議です。 

先日 TVで女性アナウンサーが立川を紹介していましたが地味すぎて驚きました。吉祥寺は、非常に住み辛かったです

が、憧れになれるのですから、立川もイメージ戦略が上手ではなく残念に思います。ちなみに、大型インテリアショッ

プやショッピングモールなどは、田舎者にとっては、観光でも訪れたいスポットです。がんばってください。 

駅前の人(客引き、パチンコ、競馬など)が雰囲気を悪くしているので、いなくなってほしい。図書館が利用しやすい(返

却ポストやネット予約)のが良い。 

羽衣町の看板が古臭い。錆びていて、立川のイメージが悪く感じる。 

立川市に住んでいる人は、何かに優遇されたい。(例えば、公共施設がタダとか、お店の買い物が安くなるとか。) 

立川市に転入しましたが、まだまだ分からない事が多いように感じます。若者が興味を持てる（若者にも分かりやすい）

PR活動があっても良いのではないかと思いました。 

このアンケートの「性別」が、男か女しかないのが、とても時代錯誤的というか、立川市の「古い思考」を象徴してい

るように思いました。全体的に立川市は、「昔の地方都市」という印象です。 

国立市が、住みやすく、駅前の治安も良く大好きだったのですが、住宅購入の都合で立川へ引越しました。家の周りは、

静かで、住みやすく、モノレール下などの散歩は、道もきれいで、思っていたイメージよりは、住みやすく、楽しいで

すが、駅前、曙町辺りは、きたなく、あまり好きではないのと、自転車と歩行者が、同じ道なのが、危ないです。タワ

マンの下に市役所の出張所があるのは、とても便利ですね。 

道路が暗く（駅からの通り）、汚いイメージがありました。もう少し道全体まちの雰囲気がきれいだともっと住みたく

なります。 

ミュージアムタウンについても 知りませんでした。言われてみると裏の方にそれらしきものがあったと感じたので、

もったいないと思いました。 

東京の末端と多摩の最先端の出会う潮目のこの街が大好きです。このままかわらないでほしいです。 

 

④公園・自然環境 （13件） 

水遊びできる公園が欲しい。 

新宿から引っ越してまいりましたが、緑も多いですし、道路も広く子育てしやすくて満足しています。 

公園の遊具が少ない。市営の子供用プールがない。 

昭和記念公園まで行ってしまえば、快適だが、普段からちょっとしたお散歩等で子供や犬と楽しめる公園が少ないです。 

砂利敷きではない公園もあると嬉しいです。 

私には、2才の娘がいます。昭和記念公園に行けば様々な楽しい遊具がありますが、近所の公園は、遊具が少なくブラ

ンコが撤去されたままだったりします。ローラー滑り台や身体を使って遊べる遊具を普通の公園にも取り入れて頂ける

と楽しく遊べるのでありがたいと思います。 

もう少し大きな公園を増やして欲しい。 

近隣の小規模の公園が少ない気がします。遊具が古かったり、もったいないスペースな気がします。 

近くに公園がない。（子供がちゃんと遊べる） 



53 

 

立川駅北口に住んでいますが、公園が無さすぎます。昭和記念公園はあっても遊具までは、とても遠いですし、鬼公園

は、治安が悪くて近づけません。とにかく遊具のある施設が欲しいです。幼稚園帰りの一時間が辛い街です。どこかの

屋上でかまわないのです。駅のそばに欲しいです。あと、ママカフェが全く無くてびっくりしました。 

近所にまともな公園がない。（遊具などなにもない）あってもすべり台だけで、雑草だらけでとても行く気にならない。 

先日子供の事で健康会館に行ったが、駐車場が少なく＆狭くて車で行きづらい。 

近くに公園がない。（子供がちゃんと遊べる） 

昭和記念公園などすばらしい公園は、きれいだが、他の小さな公園は、ゴミだらけ。鬼公園も曙第 2公園の砂場も他都

市の公園と比べて汚い。 

乳幼児の健診にもあまり力を入れていないのかなと、感じる。子育て世代には、あまり立川市に住むメリットを感じな

い。市役所と予防接種などの受付窓口の連携も取れておらず、ややこしくて使いにくい。 

地域によると思いますが、小さい子も気軽に遊べる公園が、もう少しあるといいなと思いました。公園は、一応あって

も、小さすぎたり遊具が少なかったり、こわれていたり、木が少なくて日影がなかったり、実際は、遊びにくいです。

特に遊具に日影が出来るかは、重要なので。毎回昭和記念公園へは、行けないので、ぜひ見直しをお願いします。 

子育て広場に、時間ごとに年齢わけがあるのが、行きづらい。昭和記念公園の駐車料金が高い。せっかく近くにあって

も、日常的な散歩などに行きづらい。市役所窓口で、知識の足りないスタッフ、あいまいなスタッフがいて、書類の取

り寄せなどで、何度も手間とお金が余計にかかることがあったので、しっかりしてほしい。また、そのような事があっ

た時も特に申し訳ない様子もないのは、どうかと思った。 

 

⑥文化・芸術活動（1件） 

音楽・バレエなど、芸術環境もっともっと整えて欲しい。市内在住の芸術家をもっと発展させる協力をして、育てて

欲しい。芸術の街のアピールにもなると思うので。 

道路は、運転しにくい細い道がまだまだ多いと思う。 

 

⑦子育て環境 （50件） 

思っていた以上に保育園が少なく、子育て環境はとても良いのですが、子育て世帯の増加(マンション建設)に比例して、

保育所を建設して欲しいです。 

子育てのコミュニティが欲しい。駅から少し離れているので子(乳児)を持つ親としては遠くて不便だし、公園もないし、

近くにスーパーがないのでこれから子育てをするのに不安がある。 

待機児童問題をどうにかしてほしい。全面禁煙にしてから路上喫煙が増えました。 

国分寺市と立川市の境目に住んでいます。まだ子供はいませんが、保育施設に関し、立川の競争率の高さ(恐らく)に今

から大変不安です。他市との連携をとって頂いて、住みよい環境づくりをして頂ければ幸いです。 

保育園の一時保育の料金が高い。(昭島は一日 2000円だった) 地価が周りと比べてやや高いので、29～34才の家を建

てたい世代が流出するのでは？ 

子育てしやすい環境の充実。 

私も感じますが、立川は保育所が少なく、今から不安です。横浜市の例もありますので、ぜひ子育てに力を入れ、若者

が遊ぶだけじゃなく生活しやすい自治体となることを期待しています。 

生活の面では、探せば安く済ませられるスーパーや服屋がありますが車が必要です。残念ながら交通の便は悪いのでそ

れが解消できればより暮らしやすくなると思います。子育てと交通の改善をぜひよろしくお願いいたします。 
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結婚してアパートを借りて住んでいます。年内に立川市内で一戸建てに住み始めます。これから子育てを始めていくつ

もりなので、子育てしやすい市であって欲しいです。 

公立の幼稚園があってほしかったです。 

保育園に入れたら仕事できるので、保育園に入れて下さい。幼稚園等の補助費上げてほしいです。Or保育園料下げてほ

しいです。それか市民税下げて欲しいです。 

保園にはいれない。虫が多い。 

将来、子供を生んで育てる上で、教育面を三鷹市、吉祥寺を参考にして欲しい。 

子供が住みづらい街だと思います。子育ての支援や助成が手厚い地区は、子供も多く街のイメージも良く見えますが、

立川市には、あまり感じられず、今後子供を産む世代としては、買い物の充実さだけでは、生活しづらいと思っていま

す。 

子育て世帯が多いので、小さな公園が、近所にあったら嬉しい。 

いつまで保育園の空きを待てばいいのか。安心して子供を預けられる場所が増えればいいなと思う。 

今住んでいる所がもう少し栄えてくればいいな。（カフェや飲食店など） 

小さな子供を持つ子育て世帯には、補助金などの金銭的な支援が手薄い様に思います。私は、自分の親の持ち家の同居

する形で転入してきたので、家賃などの問題から立川市に住むことが可能でしたが、私夫子の一世帯で立川市に住むこ

とは不可能であり、以前住んでいた神奈川県は、子育て支援が手厚かったので、そちらに住み続けていたと思います。 

子育てに関する情報やサービスが充実していてありがたく感じています。保育園には、入れていませんが、児童館など

で、すばらしいスタッフの皆さんの見守りのなか子育てができているので心強く感じています。大都市だからなのかほ

ぼ毎日、救急車・消防車・白バイの取締りなどのサイレン音が、大きく鳴りひびきドキッとすることがありますが、逆

に何か救急時の際は、すぐに駆けつけてくれるのかなとも思います。駅前の大きな通り、また、裏通りなど車が多く、

また歩道が狭く危ないと感じることが多くあります。私達家族は、立川市に転入して本当に良かったねと話しています。

ここで、子供の成長を見守りながら生活していきたいです。 

保育園の預かり開始時間が遅いため、仕事に影響が出る。また、待機児童が、多いため何とかして欲しい。仕事を続け

ながら立川市に住みたい為、改善して欲しい。 

思っていたより住みやすくてびっくりしました。子育て世帯には、かゆいところに手が届く感じです。  

ここに住み続けようと思っています。 

児童館に先生がいらっしゃるのが、とてもおどろきました。無料で工作ができたり、とても良いです。 

駅も栄えているし、パスポートや免許更新がすぐ立川で出来るのは、とても便利です。 

子供を保育園に入れて働きたいが入れない。 

子供の検診で健康会館まで行かなければいけないのが、とても不便に感じる。駅を越えて、徒歩かバスを使い、子供連

れで片道１時間近くかかる為。 

保育園も近くに 1つしかなく、一杯とのこと。 しかも一時保育もしてないとのこと。 

子供の健康診断の場所が一ケ所は、不便。（歯の検診も）もう少し複数の所で開く事が出来ないのか。（月 1とかでも

良いので） 

”子育て便利帳”という冊子があるが、転入時にいただきたかった。（子供が小さいので。） 

転入時も子供がいたが、受け取ったのは、出産後。生まないともらえないは、もったいない。 

朝の時間帯に”当駅始発”がないってちょっと不便。 

子供が 3人います。子育て環境や支援、より望んで期待しています。 
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また転勤で、引っ越すことになりますが、ずっと住んでいたいくらい生活しやすい市だと思いました。 

特に子供が小さい内の子育てで生かせる場所が沢山あることが素晴らしいと思った。これから子供が、産まれるが沢山

遊びにつれて行きたい。 

保育所の充実を要望。（受皿だけでなく、保育士が働きやすい環境（補助）を充実すべき） 

立川駅周辺以外の都市道路開発を要望。（ｅｘ。錦町と上砂町等を比較すると格差が大きい。） 

ごみ袋が八王子市に比べ、破れやすく日々困っている。 

子育て広場が八王子市に比べ、数が少なく、開所日・時間が短く、利用しづらい。 

保育園が希望通り入れない。 

選挙の期日前投票所、窓口サービスセンターの日数が少ない。土日もやるべき。八王子市は、全事務所で土日も開所し

ていた。 

とにかく保育園に入ることが、難しいです。特に専業主婦で親の協力が得られない場合は、絶望的です。仕事をしたく

てもできません。早急に対策を考案していただければと思います。 

子供が産まれた事と、犬もいるので、引っ越しして持ち家に住むことに決めました。立川は、ららぽーとがあるので、

子連れでよく利用させてもらっています。また引越しして１年たっていないので、分からない事もありますが、今の生

活は、気にいっています。 

以前にも住んでいたので、あまり期待は、していなかったのだが、保育園問題が、さして向上していないように感じる。 

子育て世代が、働くには、割が悪い市だと思う。 

これから出産を控えているので、待機児童の問題がとても心配です。出産後、保育園に預けて仕事に復帰したいと考え

ているので、ゼロを目指す対策をお願いしたいです。 

バスの本数が、少なく駅への便がとても悪いので、本数を増やして欲しいです。ご検討よろしくお願いいたします。 

ひとり親や子育て世帯に家賃補助があったら、ありがたい。家賃が高すぎる。 

立川市だけに限らず、保育園、幼稚園が少ない。 

土地は、広いと思うので、安心して子育てできる環境を整えて欲しい。 

西砂地区は、子供が多く、保育園に入りにくいと聞いた。来年子供を入れたいと思っていたので、不安がある。 

近隣の市町村に比べ子育て支援、環境があまり良くない、と耳にします。その辺りの不安があるので、いずれ市外に転

居するかもしれません・・・。 

子育てのコミュニティや環境が把握しづらい。昭島のように子育て講座や、離乳食講座など分かりやすく知りたい。 と

にかく分かりづらい。もっと子育て環境が整っているかと思っていたので、今は、残念に感じている。 

出来ることなら、結婚後も立川に住みたい。子供が産まれたら待機児童が多いと聞くので、改善して頂きたい。子育て

環境にも力を入れて欲しい。それらが良くなれば、安心して立川に今後も住み続けたいと思う。立川が大好きなので、

立川がもっとメジャーな市になればいいと思う。それこそ世界的に。本当に。 

保育園は増えてきているが、学童（放課後児童クラブ）の定員が、少なすぎて入れない。その為妻の仕事が制限されて

いる。 

妊娠したが、これから出産するにあたり、待機児童の多さに不安をおぼえています。また、昭和記念公園のような大き

な公園でなく気軽に子供が遊べる中くらいまたは小さい公園が少ない。駅前は、大人の買物には便利だが、ベビー、子

供用品を扱っている店が少ない。 

保育園の待機児童ゼロにしてください。 
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保育園の受け入れの倍率が立川市は、他市町村に比べて高いという話をよく耳にします。子育て環境に不安を感じさせ

ない環境づくりを目指して欲しいです。 

以前に住んでいた市では、母親のリフレッシュの為のスポーツ講座やヨガ、ダンスなど無料の保育付きであったり、頻

繁に無料で子供に関する講座（言語や防災セミナーなど）があり、とても助かったしタメになった。なので立川でも母

親同士のコミュニティやリフレッシュの為に無料で行われるものが、色々あればいいなと思いました。成人の検診も前

の市では、無料ばかりでしたが、立川はお金がかかるものが多い。婦人検診に無料にしていただけたらいいと思います。

街の中は、シルバー財団の方がとてもきれいにしてくれていて、住み心地はとても良いです。 

保育施設（サービス）を増やして欲しい。子供を育てやすい環境でないため、他市へ移る予定だが、その他は、不満の

ない立川市。もったいない。自営の者には、保育は必須。一時保育利用しているが、高い。小金井市は、半額で一日預

けられる。補助制度などあると助かる。 

保育園にスムーズに入所出来ると良い。住みやすい。働きやすいと良い。 

子育てをする女性が、働きやすくなるような子育てのサポート（保育園の待機児童をへらす、学童増やす等）を取り組

んで頂けるとありがたいです。 

立川に転入する際の物件探しで、徒歩 20～30分圏内で（車がない為）ファミリー向けの物件があまりなかったので増

やして欲しいです。（あってもすごく高くてムリ）それと駅前に子供用品を扱うお店が少ない。あっても高いブランド

子供服など。とりあえず高い。若い世代は、収入が安定しない人が多いのでもう少しお店や物件を増やして欲しい。 

ゴミ袋がもう少し安くなると嬉しいです。又、錦町在住ですが、ドラッグストアが北口ばかりにあるのが個人的に不便

です。（市の問題ではないかもですが）まだ転入して日が浅いですが、将来子供が出来た時に優しい環境であるとあり

がたいです。（給付金、保育園、税金の面など） 

保育園増設。すずかけ通り、泉体育館まで行くバスがあれば、行きやすいのに。 

子育てに関するサービスをさらに充実させて頂きたいです。 

まだ子供が、産まれたばかりで分かりませんが、ご近所さんの情報では、保育園に入りにくいと聞きました。待機児童

の数が減ったらいいなと思います。子育てしやすい街になって欲しいです。くるりんが可愛いのでもっとアピールして

欲しいです。よろしくお願いします。あと、立川バスが運賃高い＆運転手さん態度悪い人多いです。もちろんいい人も

います。 

保育園には入れやすくなるといいな。 

 

⑧教育環境（5件） 

東京都の市区町村別の学力ランキングで、立川市の順位の低さに正直迷いました。子供の小学校入学だったので。（公

式のランキングかどうかは、不明ですが。ネットです。） 

ゴミ袋の値段の高さにも不安がありました。→住んでみて、プラステックが無料だったので、少し納得できました。（ち

なみに以前の市では、可燃とプラスッチクがそれぞれ有料で大 10枚入り 100円でした。） 

小学校下校後の預かり（学童ではなく）→5小でいうと「レッツ 5！」のようなものは、常に実地して欲しい。板橋区

の「アイキッズ」ご参考に。 

行政施設は、立派だが、子供のための小学校などがボロボロ。競馬、競輪によって来る小汚い人が多く、うんざりする。 

学校等の施設修繕がされていない様に感じます。外観が古く汚いイメージを受けます。駅の近くは、新しくキレイなの

に残念です。 
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引越し前は、府中市で子育てをしていました。（約 10年）心配はありましたが、立川の小学校のホームページをみて

安心しました。府中市の先生より、立川市の先生の方が、気づかいや優しさがすぐれていると思いました。全然学校に

行けなかった（3年前）のですが、少しは行けるようになってきました。良かったと思います！ ただ、H28年 4～12

月までしか該当しなくて、今は、3割負担ですが、「義務教育期間中のマル子医療証」が、1回に 200円かかるには、

最初驚きました。しかしネットで 1回 200円の市区町村の方がほとんどと知ったので納得いたしました。 

 

⑨文化施設・スポーツ施設（10件） 

ファーレ立川のアートがおもしろいので、個性的な美術館や資料館があれば文化的な土壌がより豊かになる気がしま

す。福祉は、隣の国立市と比べると弱いかな、という気がしてきています。 

図書館の本をもっと充実させて欲しいです。配置も分かりづらく、雰囲気も暗く、便利ではありません。大きな市だか

らと期待していたのですが、少し残念でした。青梅の中央図書館の様な、明るく開放的で幅広い（メジャーからマイナ

ーなものまで）品揃えを希望いたします。ぜひ、よろしくお願いします。 

レジャー施設が欲しい。（遊園地・釣り堀・水族館など）大型ディスカウントストアが欲しい。せっかくなので、立川

が舞台となった映画のキャラクターを推して欲しい。喫煙所が欲しい。 

スポーツ施設はあるが、個人で使用できる軽運動室等がない。東村山にはあるので、移りたい。公民館のような所は、

いくつかあるが、高齢者や子供用の施設なので、自分は、使わない。 

立川から玉川上水までのモノレールの下の道路は、夜中に車やバイクで大音量で音楽流したりエンジン音をさせる人が

多いのでうるさい。治安が良くない。 

高松～立飛エリア辺りに、六本木の新国立美術館のような大きくて、キレイな美術館をつくって欲しいです。有名な美

術作品が立川で観られるようになれば、周辺の商業施設も更に潤うと思います。六本木や上野へ行かないでも、立川で

もっと美術作品が観たいです。お願いします。 

歩道が狭い場所（芋窪街道・立川通りなど）があるので、歩道を広くしたり、自転車が通る場所を作って欲しいです。 

図書館をよく利用します。旅行系の雑誌があると嬉しいです。公園もあって、駅前が便利で、でも少し離れると静かに

なる立川が大好きです。 

23区や横浜市、多摩地域など引っ越してきましたが、立川市が一番住みやすいです。山形出身ですが、田舎っぽいとこ

ろが、合っているかもしれません。 

立川駅前は、充実しているが、市のはずれは、体育館など、公共施設が少ないように思う。 

とても満足：立川駅直結の市役所出張所。立地が良く、開庁時間も遅くまでやっており利用し易い。中央図書館、読み

たい物が一通り揃っている。清潔。児童書も充実。 

不満：イケア付近～北口駅周辺にて、スケートボードで猛スピードで移動する少年達が、危ないと感じる。又、スケー

トパーク内で、吸っているタバコの煙がイケア周辺に漂いくさい。非常に不快。対策を講じて頂けないでしょうか？ 

玉川上水駅の北側は、東大和市？なので そこそこ発展していますが、南側の発展が（開発）全くできていない。玉川

上水は、モノレール、西武線があるので、開発をすれば、立川市に住む人も増えるのではないか。スポーツ施設の古さ

と、内容の不便さが目立つ。都心の施設を参考にして欲しい。価格も都心より高い。医療については、ハイリスクの出

産ができる病院がない。立川市から多摩総合医療センターに行くしかない。これは、妊婦にとって、かなり辛いこと。

災害医療センターで産科を設けた方が良い。 

大がかりな開発にばかりに取り組むのではなく、子供、老人まで身体の不自由な方々まで安心安全に暮らせる＆人に優

しい街づくりに取り組んで頂きたいです。市内の図書館、福祉会館、公園 etcの整備に取り組んで頂きたいです。 
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⑩医療・福祉（11件） 

25～39歳の転出が課題になっているにもかかわらず、その世代への助成制度が充実していないのか、アプローチが弱い

のか不明だが市民に伝わってこない。個人的には不妊治療をしていたため、都とは別の区市町村の助成事業に加わって

いないことは、子育て世代にはマイナスイメージであった。隣接する市や近隣の市が行っていると、特にそう見える。

本アンケートの趣旨の通り、転入よりも留める支援が必要と思う。転入前の役所と比べ市役所の立地が悪い。また、処

理(作業)時間が長い。 

ゴミの分別が細かいので、処理施設の向上をして欲しい。 

がん検診等の無料クーポンが少ない。医療のサポート点でいうと他の地域の方が優れている。  

北口と南口とで便利さに差があるので 銀行の ATM等増やして欲しいし、スーパーももう少し増えれば嬉しい。 

小児科が少ない。予約できる病院が少ない。（並ばないといけない） 

駐輪場が高いし月でかりる所は当たらない。一日最大￥150にして欲しい。 

立川に住みもうすぐで 1年たちます。立川市に転入することができ良かったと思います。ただ 1つ。私は、不妊治療を

しています。立川市は、不妊治療費助成制度が実地されていません。助成制度があると本当に本当に助かります。ご検

討の程、よろしくお願い致します。 

福祉制度があまり良くない。市役所の方も知らない状況、息子は、難聴で人工内耳を装用しています。片耳、購入に 100

万円～120万円必要です。行政によって助成金は、まちまちですが、秋田県では、上限 20万円、熊本では、100万円、

島根、北海道 90万の助成があります。過去に相談がない。前例がないと言われてしまいました。障害のある人も共に

暮らしやすい街とかかげているわりに、温度差を感じてしまいます。 

各種がん検診が、有料なのが残念です。国分寺市は、全て無料で、立川市の方が、経済的に豊かなはずなのに不思議で

す。 

保育付きの講座が少ない。 

23区のように高校生まで、医療費無料にしてないのが、イタイです。遅くとも、医療費かかってくるまでに、引越そう

と考えています。（知らなかったので）玉川上水駅周辺、一方通行の道一本しかなく、少し中に入ると、道が狭いのも

不便です。自宅近くの保育園も少なく、公園も滑り台しかない所ばかりで物足りない。立川駅周辺だけしか栄えておら

ず、やっとららぽーとがあるくらいで、そこに人々が集中していますが、もう少し街全体が活性化するように、他の地

域にも目を配るべきだと思います。車がないと、本当に不便です。街のイメージは、想像より良かったです。 

転入後すぐ乳児検診があったので、受診票を郵送して頂くよう前もって電話でご連絡していたのに、当日の朝まで届か

ず、当日の朝再度連絡したところ、郵送し忘れていた、との事でした。今までそのような経験はありません。今後気を

付けて頂きたいと思いました。 

病院の数が少し少ないです。後は、南口の治安が少し気になること（活気はありますが）。  

ゴミ袋が高くて驚きました。（以前住んでいた横浜市は、スーパーの袋でも良く、無料だったので） 

乳がん検診等手厚くしてほしい。年齢を 30代までひきさげて欲しい。検診のサポートを見直しして欲しい。バスの停

留所を増やして欲しい。立川駅のエスカレーターが上がりしかないので下りもつけて欲しい。営業時間外松葉づえで下

れなくて困った。 

子供の予防接種や歯科相談の案内ハガキを送ってもらえて有り難いです。（うっかり忘れそうになるので）あとは特に

ありません。 
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⑪治安（12件） 

立川駅を境に北口、南口でかなり雰囲気が変わるように感じている。又、表立って悪いということはないが、中高生と

思わしき少年が公園で深夜までたむろしていたり、ヘルメットもかぶらずバイクに乗って深夜に走り回っていたり、青

少年の素行は気になっている。又、自転車のライトが盗まれたりと以前住んでいた地域では起こらなかった犯罪にまき

込まれたりと総じて治安は悪い印象を受ける。保育園や学校が多く子供も多いが、子育てをしたいと思う環境ではない。

夫婦 2人で住む間は、立川市は非常に住みやすく良い街だと思う。 

南口の治安が良くないので、取り締まりを強化して欲しい。 

駐輪場の定期契約数が少ない為、毎日一時利用で料金を払っています。定期契約数をもっと増やして欲しい。環境の悪

い南口の空きはある様ですが、夜は、危なくてとても利用しようとは、思えない。  

歩きタバコ、自転車に乗っての喫煙が多いです。危険ですし、煙を吸うと気分が悪くなるので、本当にやめて欲しいで

す。 

夜間の治安が悪いです。駅の南北を行き来するのが、難しいです。（特に自動車）喫煙マナーが最悪です。物価が高い

です。駅北口の空中歩道にゴキブリが発生しています。悪質なポスティングが多いです。自転車が歩行者より偉そうに

しています。選挙の時期になると駅前で候補者が騒ぐのでうるさいし通行の邪魔です。大型商業施設が、主要駅から遠

いです。パチンコ・スロット店が多く印象が悪いです。 

必要充分な店舗は、揃っているので生活に困ることはありません。公共交通機関が充実しているので都心へのアクセス

が便利です。駅前は、夜間も見まわりの方がいるので安心です。アニメ・漫画などと市が コラボレーションする事が

多いので自分としては、好印象を持っています。 

南口のキャッチをなんとかしてほしい。歩きづらい。 

貝殻坂橋がガタガタで通るのがとても不安です。パイロンは、いつ片づけるのか。早急に補修して欲しい。 

街自体は、きれいですが、立川にいる人のタチが悪い時が多いです。夜、高確率で、嘔吐物を見かけます。駅を利用す

る人数も多く、多々ぶつかられるので、こわいです。その辺りが、改善されれば、最高です。 

南口の治安の悪さ。昔子供の頃に住んでいた時から思っていますが、若い人が遊ぶ場所がない。ボウリング場等のレジ

ャー施設を強くもとめます。立川は、好きなので、色々頑張ってほしい。 

立川市に住む前は、やはり治安の心配が一番大きかったです。住んでみると、メイン通り沿いを選んだので、大きな心

配はないが、やはり、一本中に入ると、怖いイメージがあります。利便性は，とても良く、街中も比較的キレイなので、

住み心地は、とても良いです。 

南口の治安が悪すぎます。子育てしていくのに非常に不安があります。せめて、客引き不可のルールを徹底して頂けな

いでしょうか。このまま改善されない場合、子供が、大きくなった段階で引越しせざるをえません。 

バスの本数が少ないので、増やして頂けるとありがたいです。 

歩き煙草、バイクや自転車に乗りながら煙草を吸う人が多い。立川駅周辺で、客引きが多い。 

立川は、北口が栄えていて、買い物も自然環境も良いが、南口は、飲み屋や風俗店などがあり、昼間もあまり近寄りた

くない感じです。特に子供を連れてあまり通りたくない雰囲気でもう少しなんとかして欲しい。又、立川通りの東橋か

ら錦町一丁目を車で通るときは、渋滞が多く時間がかかるので、もう少し北と南をつなぐアクセスをよくして欲しい。 

北口の銀だこのある付近でのティッシュ配りの声掛けが多いし、しつこい。 

歩きタバコをしている人が多く不快。 

見まわりをして下さっている時は、安心して歩けます。 
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⑬道路環境などの都市基盤（70件） 

2車線の案内表示がなく目の前で事故が起きて危なかった。左右の案内をしっかりだしてほしい。 

渋滞緩和(立川駅周辺の中央線またぎ等)、住宅補助 

ごみをきちんと分別して出しているのに何度も持って行ってもらえなかった。その都度、ゴミセンターに電話して、複

数回電話後にやっときちんと対処されるようになった。一度伝えた苦情には、きちんと対処してもらいたい。家の近く

の歩道の草刈りがあまりにもされておらず通行が困難な時期がある。道路の整備は、きちんとやってもらいたい。 

西砂町あたりは、バスの本数が少なく大変不便です。 

立川バスの本数が少ない。砂川町は、どこに出るにも不便。立川駅まで行くバスが混んでいるため、ベビーカーを持っ

て乗れない。行きたい病院までのバスがない。車がないと不便すぎる。土地(家賃)が安くても車をもたないと生活がで

きないのはありえない。若いお金のない子育て世代に不便すぎる。立川駅だけ発達していても、逆に不便。子育てして

いると、そこまで行くのが大変です。バスが定額じゃなくて高い。 

ヘリコプターの音が、うるさくて赤ちゃんが泣く。8時(夜)でも飛んでる。何の為に飛んでいるか説明してほしい。 

道路の整備状況が悪い。バス停で待っていると、自転車にひかれそうになる。歩道が狭いし、細い道で車が抜道でスピ

ードを出すので、子供を連れているときは、道を考えて、考えて、考えて、決めて、出発しなくてはいけない。 

若い世代を思うなら、お金のない、車のない不便な生活をまず、想像してほしい。 

武蔵砂川周辺の歩道・車道が狭く危険な事が多い。 

歩行者が車道を歩いている。自転車が逆走している。子供達の危険運転(自転車) 

以前あきる野に住んでいたため、とても便利さを享受しています。駅をよく使うため(JR)、北と南をもっと簡単に行き

来できるようにしてほしいです。駅近くに広い無料駐輪場を作って欲しいです。サンドイッチの店を駅近くに誘致して

ほしいです。お願いします。 

「羽衣町 2丁目」交差点が危険。ものすごい勢いで車が曲がってくるので、子供の小学校の行き帰りが心配。何度もぶ

つかりそうに～時差式にするなど改善してほしいです。是非検討していただきたいです。 

立川駅周辺の道路渋滞の緩和。 

立川駅近くの無料駐輪場が撤去されているのに、有料駐輪場の台数が限られているため、満車で空くまで待たなければ

いけなかったり不便なことがあるので、駐輪場・駐車場をもっと増やして欲しい。 

一方通行が多く、道幅が狭い。 

砂川七番駅に駐車場を作って下さい。妊婦は、玉川上水にも泉体育館にも行けません。あの今いる警備のおじさん意味

ないです。本当に困っています。 

アンケートの質問項目が わかりづらいです。ヒビの入ったカーブミラーの修繕をしてほしいです。(栄町銀座通り入

口） 

立川通りの車渋滞をどうにかして欲しい。 

上砂町に小学校があるのに交番がなく学校の近くにあったらよかったなぁと思います。 

武蔵砂川駅前の開発を早くして欲しいです。 

くるりんバスの運賃が以前の金額に戻ってもらえたら利用しやすいなぁと思います。 

立川駅前駐輪場の整備。定期利用できる場所が少なすぎる。自転車の調査札をつけるのはいいが、捨てる箱等を設けて

欲しい。勝手に貼り付けておいて処分を自転車の所有者に任せるのは勝手だ。 

武蔵砂川をもっと開発して欲しい（駅周辺を充実して欲しい）。 
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駐輪場と保育園が不足。地域差がありすぎる。今後の人口動態をみて、できる限り設立して欲しい。 

錦町６丁目から国立方面へのコミュニティバスがなくなってしまって困ります。 

日野橋交差点から立川駅への市バスが少ない上に数が少ない。時間もズレが大きいので見直しをして欲しいです。日野

市、国立市、立川市との境なので分からなくもないですが、利便性が悪いです。 

富士見町２丁目、２番、4番、１１番の交差点でスピードを出す車がとても多いので危ないと思う。あれだけの交通量

で信号がないのが不思議に思う。 

立川駅北口のタクシーと駅前の百貨店の駐車場に入る付近の横断歩道に信号をつけて下さい。飛び出してくる歩行者・

自転車とても危ないです。住宅街にもっと街灯をつけて下さい。夜道危険な暗い場所が多すぎます。治安を良くして下

さい。南口の風俗、よくないです。恐い人歩いています。 

道路整備。 

渋滞が多い。 

玉川上水沿いの遊歩道に街灯をつけて欲しいです。玉川上水駅前や武蔵砂川駅前に商店街が出来ると嬉しいです。無料

駐輪場の整備や貼り紙はがしの見守りなどいつもありがとうございます。とても助かっているので、続けていただきた

いです。 

さいたま市で子育て中に引越してきたので、どうしてもさいたま市と比べてしまいますが、特に西砂地区は、あまり整

備されておらず、近くに評判の良い病院もなく、畑の肥料のニオイや細かな土ぼこり等、住みたいという印象よりかけ

はなれています。歩道が、狭く＆高く（段差が大きい）、公園の環境が悪く、子供が遊びに行くにも、別に行かなくて

いいんじゃないと言いたくなってしまいます。立川駅前付近は、整備されていますが、離れた地区の事をもっと考えて

頂きたいです。安全で広い公園が出来て、肥料のニオイがなくなるだけでも有難いです。さいたま市は、とても住み心

地の良い所でした。高齢の方も多いのでスーパー等の誘致もしていただきたいです。 

交通量が多いが、道狭い。駅前（北口）は、信号が長い。 

駅から（立川駅）、15分もかからないバスが、交差点待ち長すぎてムダに時間を取られる。広々作ってるハズのルミネ

前バスターミナルの辺りも人が増えすぎたのか？人が、己々好き勝手に歩くのでよくぶつかりそうになる。流れがまっ

たくできてない。まだ、横浜駅中央通りのがマシ。ドンキの交差点から自転車が多すぎて歩道なのに歩行者がベルでよ

けさせられる。雨が降ったら水はねるで最悪。自転車用通路が今すぐ欲しいレベル。とにかく歩きにくい。 

南から北に線路を越えようと思うといつもかなり混んでいる。やたらに白バイが多い気がする。治安が悪いのか、交通

マナーが悪いのか不安になる。乳幼児を連れて行かなければならない健康会館のアクセスが悪すぎる。公園の遊具が少

な過ぎる。 

砂場には、ネットをかけないとネコや犬のフンがゴロゴロしていて、不衛生で、子供を遊ばせられない。 

すずかけ通り（デニーズのある通り）で、毎回自転車が突進してきて大変恐いです。（当方歩行者。）  

歩道と自転車用道路（白線で、設けられているところ）の取り締りをお願いしたい程です。本当に危ない。 

難病医療費助成の相談に行った際、障害福祉課の方が、とても親切に対応して下さいました。役所の方の接し方は、市

自体の印象につながると思います。 

狭い道が多いのに交通量も多い中、小中学生が広がって歩いたり、自転車に乗って逆走していて危ないので、学校の交

通ルール等指導して頂けるとありがたいです。また、周囲の家の木や花が盗まれたり、木や枝を折られたりと物騒なこ

とが続いているので、不安があります。小さな子もいるので、少しでも治安が良くなることを願っています。 
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信号の変わるタイミングが悪すぎる。車の量が多いので歩行者用の青信号時間が、短いのは、わかりますが、朝、駅に

行くまでのたった 10分間の距離、全て赤信号で止まります。途中走らないと、次の信号の青に間に合いません。その

為か、信号無視して、車にクラクションを鳴らされたり、自転車とぶつかりそうになっている人を何回か目撃しました。 

バス停を増やしてほしいです。本数も増やせるなら。 

上砂町の（武蔵砂川駅周辺）の整備工事を早く進めて欲しい。 

道路がボロボロで、水たまりが多い。 

立川駅の南北でバス路線が、分断されているのが、やや不便だが、概ねよい。 

歩きタバコ、タバコのポイ捨てが多く不愉快な思いをする事が多いです。曙橋～曙町 2丁目交差点が、いつも混んでい

て危険だと思います。信号機や迂回路の推奨など手立ては、ないものでしょうか。また自転車のマナーも悪い（音楽聞

きながら、スマホいじりながら、逆走）と、思います。  

これが東京の人口密度でしょうか。 

南口の駐輪スペースを 2階建てにして欲しい。定期を申込続けていますが、なかなか当選しない。今から 2階建てにす

るのは、困難かと思いますが。 

立川通りの歩道が、ガタガタなので、出来れば整備をして頂きたいです。 

大きめのホームセンターが、近くに無いので あると有難いです。 

南口の駐車場がもう少し増えると良いと思う。（駅周辺） 

北口の空いた土地にスパランドが出来ると良いと思う。 

お笑い会場があるとおもしろいと思う。 

飲み屋横丁をもっと拡大して大々的に発信していっても良いと思う。 

自転車が止める所がなさすぎて困りました。 

立川駅周辺における、自転車専用道路の整備。 

歩道が狭くて自転車の往来が、激しく危険。平均家賃が、高い。 

JR立川駅周辺での Free Ｗｉ－ｆｉスポット設置は、大変有難いのですが、一方で中央図書館では、Wi－ｆｉ環境な

し、などネット環境が必要な所で自由に使えないのが、残念ではあります。海外に比べ、日本はＦｒｅｅ Ｗｉ－ｆｉ

環境発展途上国なので、立川市が先導をきってネット環境の整備に取り組むと若い世代含め皆にとって住みやすい。 

そして、住みたくなる都市になるのでは、と思います。 

武蔵砂川駅に、早くロータリーを作って下さい。待つ場所がない。 

武蔵砂川駅の周りをもっと発展させてほしい。Ex）居酒屋、カフェ、からあげ屋ｅｔｃ 

JR立川周辺は、栄えてるが、私が住んでいた、武蔵砂川は、駅前が、本当にさびしい。外食をしなくて済んだが、もっ

と栄えないと人は住まないと思う。緑がいっぱいで、都心から帰るとホッとする場所で良かったです。 

車がないので、とても不便です。市役所、健康会館に行く際、妊娠していたので大変でした。もう少し駅に近いか、バ

スの本数が多ければ、良かったです。（最寄りのバス停が、1時間に 1～２本しかないので） 

道路が非常に混んでいてバイクでもキツイ。道路を広くするか何かしてもらいたい。 

警官・パトカーが多すぎ。「治安が悪いです。」と自分から発信しているようでこんなみっともない市に住んでるのか

とはずかしくなる。 

立川駅の南から北へ抜ける道路渋滞、道の狭さを改善して欲しいです。 

家の前の道路が交通量が多いのに、歩道が狭い。なかなか難しいとは、思うがそういう点が直されると良い。 
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片方一車線の狭い道路で、バスや大型トラックの交通量が多い気がします。小学生等の通学路でもあるみたいなので、

道幅を広くするなどの対策をとった方がいいのではと思います。 

天王橋周辺の渋滞がひどいので改善して欲しい。 

粗大ごみの収集申し込みを土日にもできるようにもしくは、ネットからできるようにしてほしい。 

立川市内でも、差があると思います整備されているところと、そうでないとこる。特に、柏町は、立川南北に比べて、

非常に不便です。田舎くさいです。家賃の関係で、住んでいます。モノレールも高すぎるので、100円の市内バスをも

っと増やして欲しいです。変な像をつくるお金があれば、全市民が快適に過ごせるような街づくりをお願いしたいです。 

どうぞよろしくお願い申し上げます。 

水路の周りに柵を設置した方が良い。小さな子供が落ちないかとひやひやする。立川駅南側の方の歩道がないところ、

狭い所が多く見受けられるため、道路と歩道をしっかり区別して頂きたい。事故が起きてからでは、遅いと思う。 

歩きタバコをしている人が多すぎます。立ち止まってのタバコも多く、ただただ迷惑です。芋窪街道、立川通りは、車

の渋滞がひどく、歩行者路も狭いため自転車とぶつかりそうになります。もっと広く道を平らにしてください。2ｍ以

上の幅が必要です。喫煙者に厳しい街（町）にして下さい。安心して子供を産めません 

砂川地区は、道路が狭く、ベビーカーを押して歩くのも子供を乗せた自転車を走らせるのも怖いです。治安も悪く、子

供を一人で歩かせるのが、不安です。昭和記念公園はとても良いですが、気軽に楽しめる公園が少なく、夏には水遊び

できる公園が近くにできることを望みます。 

立川通り、芋窪街道の渋滞の解消、歩道を広くして頂きたいです。歩道は、幅が狭いわりに自転車の通りとなり、子供

たちが歩きにくいです。 

道路・土地開発に関してもっと積極的に詳細情報開示していただけると有り難いです。武蔵砂川駅周辺、旧日産跡地（真

如苑所有地）等。 

立川駅の周辺は、きれいになっているが、西砂町の方は、歩道がガタガタ、デコボコで、自転車だと危ない。公園が、

汚い（西砂町） 

渋滞緩和のために立川 3・3・30を早期開通させて下さい。 

バスの本数を増やして欲しい。 

大山橋の横のフェンスが外れていて、子供が落ちる可能性があります。ゴールデンウィーク頃から市の方へ何度も電話

していますが、まだ、対応されていません。早急に直して欲しいと思っています。いつ事故が起きてもおかしくない状

況です。よろしくお願いします。 

駅や公共施設などは、続々とキレイに開発されていて魅力的だが、住宅街や保育園等（外観だけでなく、運営的に。改

善してほしいところが、ちょくちょくある。）は、古いものが多く、住む魅力というのは、まだ感じられていない。子

供を育てるというよりも観光として遊びに行くくらいでいいかも？と思ってしまうが、これからの発展に期待します。 

天王橋の渋滞を改善して欲しい。 

国立音大横の歩道をもう少し広くしてほしい。小さい子を連れて歩いたり、自転車で通る時に危険を感じます。 

砂川町 6丁目から日常生活での買い物できるお店ができると、とても便利になります。 

玉川上水駅から国立音大を通り過ぎて一番最初の踏切からよしざわ商店までの道を歩きやすく整備してもらいたいで

す。 

小児科の受け入れ時間が短く予約も取りづらく利用しにくいです。よろしくお願い致します。 

とても気に入ってますが、歩道が狭いことが、とても気になっています。 
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市内南北の交通手段は多い（モノレール・バス）ですが、立川（JR）⇔東大和市駅（西武）の中間の辺りに東西につな

ぐ交通（バス等）充実するともっと暮らしやすいと思います。 

※大型ショッピングモールへのアクセスを増やして欲しい。 

立川通りの工事は、いつ終わるのか。イケア辺りの自転車と歩行者を分けているのは、ありがたいが、使用者は、その

マークを気にせず通行しているのでもう少し大きな標識にして頂けると助かります。 

自転車が多く、かつムチャな走りをする人が、一定数います。自転車レーンを充実させるなど何か対策をしてくださる

と安心して街を歩けます。 

道、特に歩道の整備をして欲しい。信号の待ち時間？バランスが悪い。 

喫煙所を無くしすぎたせいか、歩きタバコをする人が多い。歩きタバコ等を条例で取り締まってほしい。 

自転車で行動することが多いが、道路状態の悪い所が多い。また、道幅も狭く、車との距離が近い為、危険な時もある。

武蔵砂川駅前に何もなく、不便。 

 

⑭その他（34件） 

都心から離れている割には、不動産価格・家賃が高いイメージ。 

生活保護を受給して、精神的な病をかかえている者は、全くと言っていい程、住宅を借りれないという現状があります。 

きちんと、自分の住宅で生活ができるようにぜひともご支援をお願いしたいです。 

(4)の東京都内の解答欄は「市区町村」ですが、(13)の東京都内の解答欄は「区市町村」になっていて少しまちがえそ

うになりました。統一お願いします。 

これからもお世話になります。よろしくお願いします。 

「道の駅」を作って欲しい。 

立川市と一言で言っても広いので、立川市のどこを基準に回答するかは、個々人の判断による。立川周辺であれば、利

便性が高いという回答が多くなる。私の場合、居住する柏町は飲食店が少なく、銀行も近場にはないため、不便である。

一方、治安の面では、柏町は悪くはないが、立川駅の南口は悪い。ある程度地域を区切らなければ「若い世代が住み続

けたいまちづくり」のヒントにはならないように思う。 (22)の問いも、「立川市か否か」だけでなく、「立川市内で

転居(居住)するならどこが魅力的か」「そしてそれはなぜか」と問う方が有益だと考える。 

別件だが、もっとくるりんに活躍してもらった方が良い。ご当地キャラは 地域活性化、その地域の認知度向上におい

て大きな力を発揮する。キャラのイメージが地域のイメージにもつながる。グッズも作り、入手しやすく身近な存在に

することが望ましい。このままでは、宝の持ち腐れである。 

女性センターをもつ地方自治体が減っているので、アイムは何としても残してほしい。 

ゴミの収集でダンボール、古紙を隔週回収だとかなり家の中にたまって不便。週一での回収をお願いしたい。 

北口のバスが通る立川通りの混雑を緩和してほしい。 

ゴミの分別がこまごましていてよくわかりません。 

空き家がわりと多く見えるので、その対策、有効活用をしてほしい。 

今年一杯で転居。マンションを他市町村で購入。 

障害者が働ける一般企業を増やして欲しい。生活保護費を上げて欲しい。 

ゴミ袋のサイズが一般的でないので、見直して欲しい。ゴミ箱のサイズよりすこし小さく、うまく取り付けられなかっ

たりする。Ex)大４０ℓ→４５ℓ 
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転入前と同じように、正社員事務職が見つからなかった。（新宿勤務は、育児仕事両立が困難）立川市役所採用試験に、

大卒・院卒年齢制限、中途採用を新設していただきたい。 

所得制限なしの 不妊治療補助金の市独自の制度が欲しい。（23区にはある。） 

難病手当て月額 6000円は、これからも続けて欲しい。 

ゴミの回収が少ないと思う。せめて 6月～9月頃は、生ゴミを週に 3回は、回収して欲しい。プラや、粗大ゴミ等の分

別がわかりづらく、捨てにくいと思う。ゴミ袋の料金に見合った回収内容では無く、不満です。 

自転車のルールを守らない人が多い。又、守っていても車のドライバーが知らずにどなられたりする。もっとルールを

周知させてほしいと思います。 

立川市のせいでは、ないですが、（そしてしょうがないことですが）緊急車両のサイレンがとても多くとても音が大き

い。子育て支援が非常に充実しており感謝している。 

（市が）アニメやマンガ推しなのが、とても不満。 街のアニメ関連のバナーが、常に見苦しいと感じている。 

歩きタバコの取り締りを強化して頂きたいです。飲食店の喫煙も禁止にするか、しっかりとした分煙にして頂くともっ

とお店に入りやすいのでお願いしたいです。これからもきれいな街づくりを引き続きお願いします。 

立川駅についてなのですが、人が通勤で出発し、戻ってくる方が多い気がします。人が旅に出て、後に旅から戻ってく

る、これが増えたらと思います。特急の止まるターミナル駅ではありますが、特急を待つには、ホームが狭い感じがし

ます。朝、夕の（夜）通勤時、さらに”落ちついた”感じになれば、街として変わると思います。短くしかまだ住んで

いませんが、これからもよろしくお願いします。 

以前にも同じものを 回答しています。1500人の無作為に 2回当たったのですかね。 

高校の頃、立川に通学しており、とてもなじみがあって、いつか住みたいと思っていました。住んでみておおむね満足

ですが、自転車のマナーが悪いのが非常に気になります。（歩行者を優先せず、我がもの顔で逆走したり、無茶な横断

が多かったり）こうしたルールやマナーの分かりやすい啓発が必要だと感じています。ご検討下さい。 

ヤギとくるりんがすきです。お疲れ様です。 

住み始めて、半年ですが、生活しやすい環境です。ありがとうございます。他の市は、下水の臭いが、気になることが

ありましたが、立川に引っ越してからそんな印象はありません。 

ゴミの出し方のルールが、細かいと思いました。 

消防署のおじさんが良い人だった。救急車大好きな息子の相手をしてくれた。 

公園の自転車のゲートが 3人乗対応自転車（20インチ）の長径に合わないため、スムーズに自転車が公園に入れない。 

市都民税が高いので、もう少し安くなるといい。 

ごみ袋が高い。 

地元八王子に比べて、大変便利で住みやすいです。ゴミの分別は、他市に比べてちょっと、わかりにくい。 

紙ごみの収集が 2種類（雑がみと茶色紙）に分けられているのは。統一して欲しい。 

住みやすい街で大変満足しています。これからも一層良い街になっていく事と期待しています。 

立川市 住みやすいです。ありがとうございます。 

パチンコ店が多すぎて、つぶして欲しい。パチンコ依存症者が、たくさん住んでると思うと、ぞっとする。 

ゴミ袋が高い。（前の地域は、20枚で 100円で週 3回の回収があった） 

土地が安かったら長く住みたい。 

朝早くから夜遅くまで、ヘリコプターの音がうるさい。 
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（２）転出者（200件） 

 

①買い物などの日常生活（48件） 

立川の駅前は、とても便利でいいとは思った。ただ西砂町は、最悪。日々の買物をするにとても不便（遠い、店が少な

い）。家の周りに子供なんてほとんど見ないのに保育園が決まらなすぎて 2年もまった。認可外に 6万も払って預けて

やっと、決まった。しかも現在この認可外は、つぶれてしまっている。お隣昭島市は、うらやましい。ただ西砂小、西

砂保育園、松中保育園は、とてもいい所だった。（先生が） 

知人へのプレゼント等を買いに行くには、オシャレで便利な街でした。日常生活面では、家賃が高い、駅から遠くなっ

てしまう。一箇所で日用品の買い物が済むスーパーが少ない等、他の近くの市と比べると不便に感じることもありまし

た。賃貸で住むには、お金がかかる印象。地域の人々は、温かくて、活気のある方が、多くて素敵でした。 

お買い物には、駅に出れば、とても便利です。前よりも人の多さや少し治安ではないが悪く感じる時も思う時もありま

す。 

買い物には、便利な時もあるので、これからも遊びに行きます。 

生活しやすく、非常に住みやすかったので、今でも、よく訪れます。南口側も充実するとなお良いかと思います。 

お店等が駅前に集中しているのでマンションが遠い（徒歩 20分）のは、大変だったし仕方ないと思っていた。少し家

賃は、高いイメージ。 

買い物や食事などは、本当に良い場所だと思う。週一回は、今でも行く。 

駅前の買い物の利便性や、交通アクセス、昭和記念公園でのイベントなど住むに困らない良さがたくさんあり、現在は、

立川を離れてますが、また立川に戻りたいと思ってます。深夜時間帯は北口、南口ともに治安が悪いように思うので、

若い女性には、良くないかと。緑町や泉町に大型ショッピング施設が、増えたのは、魅力的ですが、あとは、ボウリン

グや大型ゲームセンターの入った建物があると更に良いと思います 

多摩地方には、学生時代～就職時に住んでいて、久しぶりに住みましたが、生活環境が格段に良くなったと思います。 

今回、仕事の都合で、たまたま単身赴任をしたのですが、非常に住み心地が良かったので、後は、もう少し治安が良く

なればなお住環境として素晴らしくなると思います。 

妻の実家の近くに家を建てたので、立川市から転出しましたが、立川市は、とても住みやすく（交通も買い物施設等も

かなり充実していて）子育て広場や病院等にも恵まれ、本当に素晴らしい町でした。 

待機児童問題が改善すれば、若い世代も増えると思うのですが。 

とても住みやすかったです。くるりんがとてもかわいいです。 

市役所が遠かった。でも駅前商業施設内の飲食店やスーパー等（遅くまでやっててありがたかった）、百円均一にかな

りお世話になりました。あと転出する時に市内の洋菓子店の立川くるりんクッキーを大量に（70枚くらい）購入しまし

た。思い出の場所です。いつかまた遊びに行きたいです。 

嫌で出た訳でなく、結婚を控えての転出でしたので、参考になるか分かりません。“立川市が”というより、住んでい

た団地が、周りに大概のものが揃っており、不便に感じず生活していました。子供を産んだ今、児童への補助金などは、

どうだったのだろうと考えます。今住んでいるより立川の方が、良かったのか定かではありませんが、そういう情報を

もっと知られていたら違ったのかなと思います。 

もう少し、駅近くに大きなスーパーがあるといい。みんな小さなスーパーばかりで１つのお店で揃わない事もあった。

駅から少し、離れるともっと何もなくて、生活するには、不便を感じた。遊びに行くには、ご飯屋さんやデパートが沢

山あり楽しかった。 
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とても住みやすい街でした。生活が気に入っていたので、出来ればもう少し長く住みたかったのですが、仕事が変わっ

て収入も変化したこと、ペット可のマンションが少なく、あっても家賃がちょっと高めなのがネックになり、引っ越す

ことにしました。立川は大好きだったので、今少しさみしいです。 

お買い物もできて、自然もあって、ご飯屋さん飲み屋も多く住むには、住みやすいと思います。家賃がもう少し安けれ

ば、また住みたいです。（一戸建て） 

7年住んで本当に暮らしやすくとても良かったです。結婚して、子供が産まれ、家族の人数が増えて、自宅の購入を検

討した時に、買い物などの日常生活が充実して、昭和記念公園などの自然もあり子育て環境や、自治体のつながり等も

良い立川市が第一優先でしたが、土地から購入して、一戸建てを建てるには、土地の値段が高く泣く泣くあきらめた経

緯があります。人気がありますがその分地価が上がり、自宅購入を検討する若い子育て世代には、かなりハードルが高

くなっていると実感しました。 

立川は、大好きな街でした。住んでいて不満に感じることは、ほぼなかったです。家を購入するにあたり、立川は土地

の価格が高く離れる事になりました。実家は、立川に近く、行く機会も多いので、これからも楽しいイベント等沢山行

っていただけると嬉しいです。 

とても住みやすい市でした。 

大変、住みやすく、都心に出なくても事足りて、利便性も良かったです。家族共々、大好きな街でした。 

調布に比べると都会的で、好きですよ。住みやすかったです。モノレールがもっと延びることを期待します。テレビで

立川を見る機会が増えたと思うので嬉しいです。  

もっと頑張れ～立川。 

とても住みやすい街でした。都心に行かなくても何でもそろうのでとても便利でした。 

立川在住時、自宅から 15分圏内に昭和記念公園、ショッピングセンター、JR立川駅等があり、とても住みやすかった

です。子育て支援の場や図書館の公共施設も使いやすくて良かったです。洋菓子店の工場直売も魅力的でした。機会が

あれば、また住みたいです。 

東京に住みながら、やりたい仕事ができるとしたら、立川に住みつづけたと思います。映画館、CDショップ、喫茶店な

どの馴染みのお店に行けるのは、もちろんのこと昭和記念公園の無料開放区でゴロゴロできるというのも立川市民のう

らやましいポイントです。お世話になりました。 

立川は、生活するのには、とてもちょうど良く住みやすかったです。 

住みやすかったです。市役所の方も親切でした。 

駅周辺のみ利便性が高く感じます。後期高齢者の多く暮らす団地等、再度くるりんバス等公共交通機関の充実を望みま

す。今後状況が変われば将来的に立川で生活したいと考えております。 

買物も立川で、ほぼそろうので、とても好きな町でした。 

大きな公園もあるし、大きなショッピングセンターもあり、坂もなく、とても住みやすかったです。これからも立川が、

発展していく事を願っています。 

立川市は、とても住みやすい街であったので、また戻りたいと考えています。 

何でも そろう良い街だと思います。また機会があれば、住みたいです。 

20年も住んでいたので、勝手な思い入れや愛着がありますが、住む街としてとても気に入っていました。家族もいるの

で、将来出来たらもう一度戻りたいと思っています。都心ほど便利すぎると、今度は、静かに暮らせなくなるので、立

川もとても発展していますが、立川らしさを失わず、いつまでも優しく、ちょっと便利で、広々とした街並み（立川駅

の周り、昭和記念公園の辺り）でいて欲しいなと思います。 
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砂川町に住んでいましたが、日常品を買うスーパーが少なく距離があった為、不便に感じました。その為平日は、コン

ビニ、休日は車で武蔵村山の大型商業施設へ行く事が多かったです。住んでいる場所にもよりますが、自転車で気軽に

行けるスーパーが、近くにあれば、より良かったです。他は、大型インテリアショップやショッピングモールも出来、

満足していました。テレビアニメの舞台になることも多く、転職がなければ、今後も住みたい市でした。若年層の定住

するまちづくり頑張って下さい。 

（21）-1について、買い物をする所は、充実していて、便利だと思うが、駅周辺の再開発が進んだり、駅ビル内のデパ

ート等のリニューアルがあるごとに、休日の混雑が増し、生活するには、不便と感じた。ちょっと買い物と思って、出

かけても帰るまで 2～３時間かかったりすると、う-ん・・・と思う。 

駅前が開発されてとても便利だった。バス等の交通手段がもっと充実してほしかったです。 

利便性が高いのは、立川駅周辺の地域だけで、その他の場所は、まだまだだと思います。駅前にスーパーが一軒しかな

く、銀行や病院もない駅もあります。生活環境がまだ整っていないと思いました。西砂町は、街のにおいがとても臭く、

洗濯物が干せない時が多かったです。（養鶏場や肥料のにおい？）利便性が高まれば、立川市にまた住みたいです。 

駅周辺に多様な店やビルがあり、スーパーも増え、非常に便利で住みやすい所でした。市のキャラのくるりんが、かわ

いくて好きでした。今後の発展に期待しています。 

立川駅前は、とても便利ですが、そこから離れた地域の開発をもっと進めて欲しい。特に横田基地の騒音は近年ひどい

ものがあるし、置き去りにされている感じがする。立川断層も気になる。立川は、大好きです。出来れば戻りたい。 

仕事の都合で、茨城県古河市に越しましたが、立川市での生活のしやすさに改めて気づき、立川市に住める人を羨まし

く思います。行政だったり、子育てに関してだったり、東京と茨城を比較するのが、そもそも間違いかもしれませんが、

こちらの市にも見習って欲しいなぁと思う事が多々あります。 

住みやすい街だが、家賃が高く一人暮らしは、難しい。 

買い物にも便利でとても住みやすかったです。駅周辺は、道路の渋滞はすごいので、そこは改善して欲しいと思いまし

た。転勤がなければ、ずっと住み続けたかったです。 

住める機会があれば、また住みたいと思う街でした。何でも揃うし、便利でした。 

とても住み心地の良い素晴らしい地域だったように思います。また、住めるなら住みたいと考えています。 

駅周辺の買物で、用がたりるので、妊娠中でも助かりました。駅近辺の喫煙スペースも減ったため、臭いが軽減して良

かったです。ただ、南口側はまだ、パチンコ店や青果店の従業員スペースが道路に面していてタバコ臭く残念でした。

また、南口側には、産院がなく、その店も少し不安に感じました。他市では、妊娠報告時に授乳クッションやおくるみ、

ベビー肌着などの提供があるのですが、立川は何もなく少しさみしいです。 

またいつか立川市へ、戻りたいと夫婦で考えています。今回は、介護が、必要となり、転出致しましたが、住み易い街

だと、思っています。 

立川を出ることになってしまいましたが、街の便利さ、快適さは、立川が一番だと思っています。いずれは、また立川

に戻りたいと思っていますので、これからも立川には、便利な街でいて欲しいなと思っています。立川、大好きです。 

利便性が良く、住みやすい市でした。 

遊ぶには、良い街で、今もよく買い物に行きます。住むには、駅近くに安いスーパーがない（良い値段のスーパーが多

い）こと。ホームセンターがないこと。 朝は、嘔吐物やカラスの多さが、清潔さを損なっていることが悩みでした。 

主人の仕事の都合で立川市に住ませて頂きましたが、とても住みやすく、人も街も大好きでした。今は、持ち家のある

熊本市に帰ってきましたが機会があれば、また住みたいです。子供達二人も将来は「東京に住みたい」と言っています。

ありがとうございました。 
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立川駅の近くは、とても住みやすいと思う。少し離れてももう少し交通など住みやすくなればいいと思う。 

小平市（実家）をリフォーム（二世帯）にしたので引っ越しました。立川は、買物する所が多く、公園もあり、道路も

広く運転しやすくて、大好きな町です。夫の親が立川なので、たまに帰ります。夫は、ずっと立川市民だったので、今

でも立川に帰ると嬉しがります。せっかく大型インテリアショップができたのに、撤退するうわさを聞きました。大型

インテリアショップをなくさないでほしいです。ついでに大型ディスカウントストアを立川に呼んでほしいです。 

 

②都心へのアクセス （14件） 

都心へは、やや遠いが、立川にお店が集まっているので都心に行く必要がなく便利です。 

中央線の混雑がヒドイ。距離の変わらない大宮より 20分遅いので、複々線化を実現して通勤時間短縮して欲しい。 

仕事上の理由から立川から離れることになりましたが、立川が、住んでいて一番楽しかったです。そのまま住み続けた

いと思っていたほどです。ただ、都心からは、やはり遠いと感じました。 

通勤時間の短縮を目的に転出しました。立川は、何でもあるので、今もよく行きます。 

できれば、立川に居たかったが、通勤を考えるとやむをえなかった。 

立川市は、とても住みやすかったですが、通勤時間短縮のため引っ越しました。 

会社が立川の近くだったため住んでいたが、そうでなければ特に行く理由はなくなってしまった。会社が立川付近の人

にとっては、立川は、とても良い場所です。ただ、転職となるとほとんどの企業は、都心にかたまっているため、都心

は行く方が便利で、立川を出るしかなくなる。立川から通うとなると遠いうえに通勤ラッシュで大変で通えない。通勤

ラッシュさえなければ、良いんですけどね。 

住んでいた約５年間で環境は、非常に良くなっていた様に感じていました。夫婦２人の通勤面を考え、立川市外へ転出

することとなりましたが、機会があれば、立川に又住みたいと思います。 

ありがとうございました。 

立川駅周辺は好きです。ただ、都心周辺の都会も好きです。以前、立川駅周辺に住んでいました。都心までの距離があ

り、引越しました。都心に住む友人の立川への訪問は、全て昭和記念公園です。都心にはない緑豊かな公園が立川には、

あります。土地があるからこそできる、アピールをもっともっと待っています。自転車レース、トライアスロン等もっ

とお知らせしてくれると応援に行きます。 

都心へのアクセルが悪く、実家があったとしてもアクセスをとりました。 

立川駅周辺の町は、遠いです。様々な店がありますが、住んでいた砂川町は、何もありません（コンビニ、21：00位で

閉まるスーパー） 

立地的に仕方ないと思ってます。ただ、若手が子を作り、育て、安住していく街とは、思えないです。 

職場（港区や中央区）が、遠いため引っ越しました。立川市自体に不満は、特にありませんでした。 

駅の周りは、服屋さんから飲食店が揃っていて、都心へのアクセスも良く、だけど昭和記念公園など自然豊かで地元の

野菜もおいしくて、立川で出会った方々は、地元愛にあふれて温かい人が多かったです。とても住み心地の良い街でし

た。 

立川に住み続ける選択肢も話し合ったのですが、なかなか経済的にアクセスとかあわせた良い物件を探せず転出するこ

ととなりました。今でも、大型ショッピングモールや映画館には、良く遊びに行っています。 

これまでの人生の大半を立川市で過ごしてきました。私自身は、立川市が、ベストですが、配偶者には、都心へのアク

セスが悪く通勤が辛かったようです。特に中央線しかメインのアクセスがない為、ある意味不便ですし、混雑しすぎで

す。通勤問題がクリアになれば、また住みたいです。 
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③街のイメージ（8件） 

（21）のようにとても印象よく、婚姻届などシャレた取り組みも面白く、できれば、住み続けたいと考えていましたが、

土地が高く叶いませんでした。でも、好きです、立川。駅ビルの充実さや、バス路線の多さも魅力です。これからも発

展をお祈りしています。 

立川駅周辺の雰囲気が好き。モノレール高架下とアートの世界が他にはない空間で良い。住んでいた上砂地区は、大山

団地の印象が悪いけど、立川に住んでいたかった。 

ステキな街だと思います。 

たましん RISURUホール横の広場でのオトナリに参加した事があります。ビルが多く都会のイメージの立川で、自然を

感じて音楽を楽しめる環境は、立川に住んでいて近くて良かったと思いました。また、婚姻届は、プレミアム婚姻届け

を利用して、立川で出しました。家族の理由で昭島に引っ越しましたが、いつか立川にまた住みたいです。 

田舎から主人の転勤で東京と聞いたときは、どうしようと思いましたが、立川市は、イメージしている東京より住みや

すく、車の運転もしやすく、すごく住みやすい環境でした。大型ショッピングモールが近くにあり、すごく便利でした。

もっと住みたかったです。 

駅前のパチンコ、風俗、その周辺に集まる人々に不安を感じたし、街のイメージが悪いと思っていた。交通の便は、許

容範囲だと思っていたが、災害時などは、都内からの実際の距離が長いことに不安を感じる。（子供が家、親が都内に

いるとき）しかし子が、0才～の小さい時期、買物、食事、遊び場、通勤と何でもそろう便利な街でした。 

街頭にいる勧誘・キャッチセールが減り、以前より道を歩きやすくなりました。もっと緑が多いと（駅前）、印象が良

い気がする。 

今回のアンケートは、ニュースで知っていたのですが、自分のところに来て驚きました。市役所や街中のアートも綺麗

で、こういった立川市のやる気のあるところが好きです。子供の頃は、何となく近寄りがたいイメージの街でしたが、

多くのお店が集まり、道路も良くなり、体育館では、ボルタリングも出来てすごいなと思います。なぜか飽きがきた節

があり、遊びに行くのは、好きだし、便利だけど暮らしたい所ではないんですよね。ここをこうと、具体的に言えず申

し訳ないのですが、より暮らしが楽しい街になったら素敵です。 

 

④公園・自然環境 （10件） 

子供達が外で遊べる場所が少ないと思います。遊具がろくになく、ベンチのみの小さな意味のない公園が多すぎる。学

校も古く、もっと八王子のように教育に力を入れて欲しい。 

立川市は、自然豊かで、住環境は、とても良かったですが、子育て世代の助成金が少なく転出しました。子供が独立し

たらのんびり暮らすには、いい街だと思っています。 

街の整備も良いが、緑が少なくなっているので、環境をもっと考えて欲しい。 

基本的には、転出したくなかったし、また機会がゆるせば住みたいとも思っている。大変魅力的な町で満足していた。

高速道路の ICがどこも遠かった印象。曙 3丁目は、公園が少なくきたない。 

私事がなければ、ずっと暮らしていたかったです。自然もあり、イベントもあり、とても活気のある良い市だと思う。 

子供がいなければ、夫婦二人共働きであれば、ずっと住み続けたい程、良い印象でしたが、子供ができると、近くに遊

ばせられる小さい公園が少ない。人多すぎ。自然環境が少ない。治安が悪い。騒音が気になる（10分おきに救急車のサ

イレン）等、それまで気にならない点が、気になり、家族の都合もあったので引越しました。 

立川は、どんどん発展しているが、昭和公園など自然も残っていて好きであるが、駅前がごちゃごちゃしている、交差

点の信号待ちも長い。買物を気軽にできるスーパーが駅前（特に北口）少ない。 
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未来センターのそばに住んでいたので、未来センター内の子育てひろばは、広くてきれいでとても良かったです。ただ、

りするホールの裏の公園は、広いのに薄暗く、外から奥の方まで、見えづらいので、変質者が、隠れていても分からな

いだろうなと思い、遊ぶことはありませんでした。また、南口周辺は、しょうがないと思いますが、朝も夜も黒服の人

たちがうろうろしていてイメージは、良くないなと思います。 

公園にハトと浮浪者が多く、子供が遊べず困りました。公園全体が少し暗い印象ありました。子育て未来センターは、

とても良かったです。 

私が住んでいた柴崎町は、根川緑道があり、自然環境もよく住みやすい所でした。たまたまこの場所を見つける事がで

きたので、2年ほど住みましたが・・・他の候補場所であったら住まなかったと思います。こういう立川のいい場所を

もっとアピールしたら、いいかと思いました。 

 

⑤地域コミュニティ・地域活動 （5件） 

立川市在住の時に、市報にのっているブルーベリー狩り等農業体験に参加していました。市民だけではなく、周辺の国

分寺市民も参加できたら嬉しいです。多摩中心都市として、より良い街になるよう応援しております。 

急に大型のショッピング店ができはじめましたが、そのおかげで？ガヤガヤ、ごちゃごちゃ、うるさくなった。地域で

盛り上がることができない？いまいち。さいごまで町内会の事もよく分からなかった。地域の人たちとコミュニケーシ

ョンが、とれるようなイベントを増やして欲しかった。 

立川市は、地元愛の強い方が多く面白い地域イベントや、美味しい飲食店（チェーン店でない）があるうえ、買物も非

常にしやすく、行政機関もかたまって、整備され、大変住みやすい街でした。私は、治安があまり良くないと言われる

地域に住んでいましたが、多少怖い思いはしましたが、立川をとても気に入っています。それだけに、市役所さんで勝

手に私の住基カードを廃止にしていたという事が転出手続き中に分かったときは、大変腹立たしく残念な思いがしまし

た。また、住んでみたい街だと思っていましたが、転出時にその気持ちも冷めてしまいました。信頼している市役所さ

んには、住民のデータ等を誤って望んでいない方向に取り扱うことのないように徹底して頂きたいです。 

駅前や公園でのイベントなど、楽しく出掛けていました。住宅街のゴミ収集スペースなど、もう少し整備されると良い

と思いました。 

団地に住んでいました。同じ階段の方や、自治会の方には、とても良くしてもらい、私も単身でしたが、自治会の夏祭

りに参加したり、楽しく過ごしました。早朝や夜遅くの駅周辺は、少し物騒だなと感じたことは、ありますが、私の生

活範囲では、何事もなく安全でした。住んでいた期間の印象は本当に良く、ずっと暮らせるならそうしたいと思ってい

ました。今も思い出すたび懐かしさと、寂しさが合わさり何とも言えない気持ちになります。こちらこそありがとうご

ざいました。立川のますますの発展お祈り申し上げます。 

 

⑥文化・芸術活動（1件） 

芸術分野での発展を期待します。 

 

⑦子育て環境 （23件） 

子供が、安心して遊べる場所が少なく子育てをするには、駅前には、住みにくい。 

市の中心部から遠く離れていたため。買い物をするのも行政サービスを受けるのも子育て支援事業に参加するのもすべ

て不便でした。駐車場がなかったり、有料だったりして、子供と重い荷物を抱えて、公共交通機関を利用して移動しな

ければならないのは、非常に苦痛で、生活・子育てしにくい環境だと思います。 
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（夫の意見は、別として）立川に戻りたいと、ずっと思っています。ただ、保育園問題を考えると、近隣の市の方が、

入りやすい、と聞くので、子育て世代（妻も正社員で働きたいと考える）には、厳しいと思っています。（児童福祉よ

り障害福祉に力を入れているイメージ←もちろん良いことだとは、思いますが） 

実家もあるし、近くに住んでいるので、これからも立川へは、遊びに行きたいと思います。 

保育園増加を願います。 

立川市は、非常に住みやすい街です。ただ、子育て広場で他のお母さん方と話していた際、保育園だけでなく、幼稚園

も少なくて、プレに入らないと、次の年に幼稚園に入園できない可能性があると、聞き、幼稚園不足も気になりました。

（西砂地区）子育て世代を残す為には、保育園・幼稚園の設立が、不可欠だと思います。 

お店や食事をする場所も多く、大きな公園もあり何の不便もなく今でも大好きな街ですが、妊娠を機に福生市へ引越し

た時に、福生市では、とても丁寧にママさん学級や、子育てに悩んた時に必要なサポートなどを、こちらから聞いてい

ないのに説明教えてくれました。立川では、母子手帳をもらいに行ったら、沢山の冊子を渡されただけで、そういった

案内は、口答では、一切ありませんでした。20代の若い母、社会での経験の浅い母親などは、特に福生市のような丁寧

な案内があると心強いと思います。 

西砂児童館によく子供を連れて行き、ほんとにたくさん遊ばせてもらいました。児童館の充実には、大満足でした。 幼

稚園は、青梅に越してからですが、立川では、プレに入っていないと通園できないと、見ていてすごく大変に感じまし

た。西砂地区の教育環境が充実するといいですね。 

子育ての相談窓口が充実しているのが、ありがたかったです。 

駅近くにもう少し安いファミリー向けの URがあるとありがたいです。 

子育て世帯に優しい制度が増えて頂けると、嬉しいなと思います。 

（今回結婚のための転出であり、子供が出来た時に戻れるなら戻りたい為） 

若い世代が、住宅購入をするにあたり、立川は、土地が高すぎるため近隣の日野や豊田に引越すことが多くなっている

と思う。子育て家族層に力を入れているようであるが、伴って、保育園に入りにくくなっているので悪影響である。 

立川駅は、子連れが行きにくいかなと感じます。（授乳室や子供を遊ばせるスペース等）泉町の大型ショッピングモー

ルは、すばらしいですが・・。でも立川とても大好きです。本当は、ずっと住んでいたいくらい。こっちに比べると土

地がどうしても高い。 

もう少し駅前に、保育園があればなと思います。 

転出して改めて立川市の良さを身に染みて感じております。子供のいる世帯にとっては、とても環境が良く住みやすか

ったです。何も不便なかったです。また立川に戻りたいな。 

とにかく、待機児童が多く、また保活をしていても入れたいと思う保育園が、ほとんどなかった（狭かったり、住宅街

のすぐそばだったり）。土地柄しょうがないと思うが、夫婦で住むには、良かったけれど、子育てには、向かないなと

思った（治安もあまり良いとは、いえないし）。昭和記念公園は、今後訪れたい。 

住みやすく利便性も良いと思う。待機児童、学童保育の幅が、狭いので、子育てしやすいように改善してもらいたい。 

マンション購入のため引っ越してしまいましたが、今でも立川市が大好きです。特に子育て環境は、素晴らしかったと、

他市に引っ越して痛感しています。 

保育園入りにくい。近くにスーパー等があまりない。家賃高いです。 

とにかく保育園に入れなかった。保育園に入れるのなら、立川市に住んでいたかったです。 

とても便利で住みやすかったです。道路の渋滞、（青梅に比べると はるかに）待機児童が多い事は、課題かなと思い

ます。立川は、大好きです。 
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約一年住みましたが、整備された公園があり、子育て世代も楽しめる催しがモノレール下などでよくあり、とても楽し

く過ごせました。転入した時、託児や子育てに関する案内が丁寧だなぁと感じました。（パンフレットなど分かりやす

かった）駅北は、特に街がきれいで、ベビーカーで歩きやすかったです。静岡市から立川市へ転入し、また、静岡市に

戻りましたが、静岡市とは、比べものにならない程、子育て世代にたくさんの情報をくださって、力になろうとしてく

れると感じました。ずっと立川市に住んでいたいと夫婦共思いました。子育てしやすく、都心などにも出られるので、

子育て世代には、良いと思いました。もっと若い独身の方がなぜ転出されるのかは、また違った理由があるのでしょう

かわかりません。くるりんがとてもかわいく、グッズ等を売ったらぜひほしかったです。 

乳児の室内遊び広場（未来センター）は、良かった。 

物件価格が他市に比べて高い。複合病院施設が、充実してきているのは、良い。 

立川通り沿いに住んでいたが、緊急車が、毎日 2～3台通り、睡眠不足となった。 

立川第十小学校地域に、児童館がなかった（幸や高松に行っていた。）。 

道路の速度規制が厳しい（平成新道・青柳新道、その他の片側対面道路） 

駐輪場が少ない。使用手続きの煩雑さ。 

保育園等に、一時預かりを問い合わせても「定員があき次第」といういつになるか見当もつかない案内＆登録すらでき

ない。HPでは、一時預かりのサービスがあるように書いているが、機能していない。専門にしている事業所も予約が一

か月前から埋まっていくので、とっさの時に大変だった。ファミサポの方が、一生懸命探してくれたのが救いだった

が・・・この土地での 2人目は（親のサポートなしに）私には、難しく感じた。 

 

⑨文化施設・スポーツ施設（4件） 

公園、映画館、図書館、商業施設、スーパーが、素晴らしく本当は、ずっと住んでいたかったです。窓口サービスセン

ターの方の対応、郵便物の宛名書きが、丁寧なのも良かったし、土日も開いていて、助かりました。ただ風俗店や勧誘

が多く夜歩くのは、怖かったです。 

武蔵村山市にも住んでいたので、トータル 10年ほど 立川界隈にいました。バドミントンをしていたので、ほぼ毎週

末、泉か柴崎体育館に通っていました。スポーツをする身にとっては、非常に楽しく暮らせたように思います。あいに

く転職が決まり、離れることになってしまいましたが、友人も沢山いますし、大好きな地域です。ただ駅周辺は、居酒

屋とパチンコばかりなので、もう少し歩いて楽しめる街づくりができるといいですね。頑張って下さい。ご縁が、あれ

ばまた、住みます。 

今、建設している、立飛駅前のアリーナは、いらないと思います。これ以上交通の便を悪くするんですか？もっと市民

が、喜ぶものを作って下さいよ。税金高すぎます。治安悪くなる。栄町に住んでいた時、便利で良かったのに、いろい

ろ残念です。 

思いがけない転職のご縁があり、泣く泣く転出しましたが、また戻ってきたいと思うほど立川は、住みやすくて大好き

でした。都心までやや遠いのがネックではありますが。そういえば、美術館等の施設があると良いなぁと思っていまし

た。10年間ありがとうございました。 

 

⑩医療・福祉（5件） 

子供の医療費も安く、予防接種等も助成が多く、また、発達障害等の教育支援等も、すぐに相談にのって下さり、心身

になってお話を聞いて下さりとてもありがたかったです。何年後かにまた戻りたいと思っています。 
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もし転勤じゃなかったら、ずっと住んでいたい街でした。子供の医療費が無料だったのは、すごく助かってました。こ

れから第三の都市として注目されている街らしいので、より良い街にしていって下さい。市役所の方、中には、対応の

悪い方もおられたので、気をつけた方が良いと思います。 

府中市は、子供の医療に力を入れていると聞きます。その辺に力を入れられると若い世代の人は、インターネット等の

情報で調べて、移り住むことも考えられます。立川は、何でもそろって便利だったので、人が好んでくれる町になると

嬉しいです。 

不妊治療への助成に力を入れて頂けると良かった。ゴミの個別回収は、良かった。  

大型ディスカウントストアができると思っていた。 

医療手当は、今後も継続して欲しい。 

 

⑪治安（9件） 

北口にティッシュ配り等が、減って良かったです。南口のゲーセン前のキャッチを注意して減るといいなと思います。 

大型ディスカウントストアも現在検討中との事ですが、出来ると有難いです。 

駅が栄えてるけど、客引きが多すぎる。 

期日前投票を出来る場所が非常に少なく不便でした。各図書館などで出来ると良いと思います。 

サービスセンター、とても便利でした。 

南口 WINS通りのキャッチが多く、夜早くても女性１人で歩くのが不安でした。最近明るい居酒屋さんが増えています

が、通れるようになれると良いと思います。 

新婚・新生活を始めるのにとても良い街でした。またご縁がありましたら。 

仕事が落ち着いたら又戻りたいと思っています。立川駅南口の雰囲気がもう少し良くなると嬉しいです。 

立川は、本当に好きな街だし、転出した現在でも、立川に住みたいと思います。しかし、治安はよくなく、若者の公園

etc たむろ、また一本狭い道に入ると街灯が暗い。何度か、変質者や、若者におそわれかけたことが、ありましたが、

警察は、口だけで見まわりすらしてくれませんでした。また、立川市としての財政は、知りませんが、ムダな建物を建

てすぎる。ムダ使いが、多い。そのくせ、企業は、あまりないので、そこからのお金は、入らない。会社が少ないから、

結局、都心にでなければ、いけない。立川からは、若い方が遠ざかるのだと思います。またこの治安、教育環境で子育

てしたいとは、全く思いません。 

駅近くに、スカウトが多すぎて、子供の安心が、保障できない。警察も見て見ぬふりをする。スカウトが，いなくなっ

てほしい。 

治安が悪く夜のイメージが良くない。子育ての環境が整っているのにもったいない。 

立川駅南口にたむろしている人々を何とかして欲しい。 

北口の方は、公園もあり、芸術作品もあり、きれいでしたが、住んでいた南口の方は、駅前の悪臭がきつく、治安もあ

まり良い感じではなかったと思います。通勤もラッシュが辛かった印象です。一部だけでなく、市民の暮らしのそばま

で都市改善が行き届くと、もっと素敵な市になると思います。 

 

⑬道路環境などの都市基盤（24件） 

市役所が、遠くて不便。駅の前でできることが少なすぎる。 

富士見町の踏切の所でよく渋滞していたので踏切を無くして欲しい。北口の道路（東橋）が、すごく混雑するので、何

とかして欲しい。道路の環境が、もう少し良ければもっと立川に行きやすいです。 
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立川駅周辺の駐輪（無料）がなく不便。以前（15年前）は、ちょっとなら自転車をとめる場所もあり、買い物もしやす

かった。取り締まりが、きびしすぎる。歩道から自転車を無くすのも、もっともだが、きびしく管理することによって、

不便を感じる人もいる。年寄では、歩いて駅まで行くのが疲れる。バスもなく、タクシーも高い。  

気軽に駅方面に買い物に行けない＝機会損失（目に見えない消費減） 

立川市が、もっといい町になるよう、頑張ってください。期待してます。 

一番町の通学路は、全てガードレールを設置していただきたいです。ない場所は、警察官を配備していただきたいです。 

歩道が狭い場所があり、通るのに怖い思いをしたことがあり将来改善されるといいなと思いました。 

買い物、公園、交通面は、便利で魅力的でしたが、家の購入となると、面積や価格、駅からの距離などを考慮すると希

望の物件は少なく残念でした。小さい子が、遊びに行ける地域の広場も（保育園など）、行ける曜日や日数が増えると

助かります。 

立川駅北口の月極駐輪場が駅から遠く利用しづらかった。 

立川駅南口の治安が悪く、夜買い物できなかった。 

立川駅北側のバスが朝の通勤時間帯に、時間通りに、来ないため、利用しづらかった。 

西砂町は、昭島駅、西武立川駅に行くのも遠く、必ず自転車か車が必要。バスもあるが一時間に一本、早い時間には、

運行していないなど交通の便がかなり不便でした。あと立川は、市民税が高いので、もう少し市民の負担を軽くしてほ

しいと思いました。 

賃貸アパートに鍵が 2コもついていたので、治安良くないのかなと思いました。品川区で育ったのでこちらは、買い物

や病院も車で行かないと不便だなと感じました。緑町に大型インテリアショップや泉町に大型ショッピングモールがで

きたり、食べるお店も新しい所が、いっぱいできているので、雇用が増えれば若い人も増えるのでは？と、思いました。

ただ、立川断層とか言われたりするので、そのイメージは悪いとこあるかもしれませんね。 

駅が大きく商業施設があって良かったが、住宅地の方は、何もなかった印象。道が狭くでこぼこで自転車が乗りにくか

った。イオンモール付近の冠水がすごかったです。（一番町周辺の話） 

「まんぱく」という食べ物のイベントは、すごく良かったです。あれは、また行きたい。 

五日市街道の歩道の狭さを何とかして欲しい。東栄公園の桜が切られた。もの哀しい景観をまた華やかにしてほしい。 

駅までの交通手段が不便でした。バスの本数が少ない。スーパーとコンビニ等々、買い物に行きにくかった。 

未舗装道路が多い。役所工事が滞っている。L型のない道路も多く、雨が降ると、水たまりだらけになる。 ※曙町 1

丁目付近 

中央線を南北に渡る立体交差が一箇所しかなく、いつも道路が渋滞していました。立体交差の道路を増やすことで、解

消して欲しいです。 

立川市も住みやすく好きな町でしたが、年々便利になる一方で道路の渋滞、空気汚染など感じるようになり、１５年前

の住み始めた頃と状況が変わってきてしまったことが残念です。昭和記念公園等の大型公園は、キレイで充実していま

したが、近所の小さな公園の整備、治安が良くなく、子供たちが自由に遊べるという環境ではなかったように思います。

一番町でしたので、都心へのアクセスも、便利とは、言いがたく、その上その辺りの地価も年々高騰。そこで思いきっ

て田舎だけれど都心へのアクセスの良い＆緑の多い今の市に移ることにしました。子供たちの安全に過ごせる町、市民

がスムーズに日常生活を送れる町になると若い世代も住みたくなるのかなと思います。（今は、市外の人のための町の

イメージです・・） 

立川駅周辺は、便利だけど離れると少し不便に感じた。立川市の家賃も少し高い。 
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立川は、近年とても便利になり、たまに訪れるならとても良い場所になりました。でも駅周辺は、ごちゃごちゃしてる

うえ駅から少し外れると道路は、ガタガタ。障害を持っている人には、優しくないと思っていました。駅周辺に力を入

れるのも良いと思いますが、立川の外れにもこれからは、目を向けて下さい。 

今後も駅前を中心に発展して欲しいと思います。 

西東京を代表する街になって欲しいと思います。 

モノレールを利用し、通勤していましたが、早朝・深夜の本数の少なさ、立川駅のタクシーの行列、苦労しました。車

の通りも激しく、歩道も狭いので、子育ては、難しく感じました。 

私は、自転車で通勤・通学をしていましたが、道路の道幅が狭く怖い思いをする事が多かったです。少しずつでも道路

環境を整備していってもらえると良いと思います。 

設備や環境面では、とても充実していると思います。ただ、立川市の配置上、自動車で移動する人が多く、車両の通行

量も多い。特性がありながら、信号システムや道路の整備が最適化されておらず、「いつも渋滞していて、生きづらい」

様に感じていました。（立川は、衛星的に発展した都市で、周辺自治体よりも公共交通機関は、整備されていますが、

立川市外に行くには、自動車の所要が高くなるため、立川市内も渋滞してしまうのだと思います。バスもダイヤ乱れが

強いので、利用を避ける傾向にあります。 

バスの本数が少ない。バイクの駐輪場が少ない。 

（現在の居住地は、電車は一時間に一本、主要駅行きバスは、一日三本）なので・・・ 

バスやモノレール等の交通の便もまあまあ良く、大型インテリアショップや大型ショッピングモール等買い物を楽しむ

所もあり、緑豊かなのに適度に近代的で、とても住みやすかったです。立川駅南口のイメージがあまり良くなかった気

がしますが、立川が舞台となった漫画を読むたびに立川が、恋しくなります（笑） 

整然としているのにも関わらず、一方通行が多い印象。機動隊の連中が交通マナーを守ってないのも目立つ。税収や転

出が悪化していく傾向は、住んでる人達から見放されてるのが、原因では？ 

立川市外へ移動するとき、車だと立川駅前が立川通りを通らねばならず、それが一番不便だった。駅に行くバスも道路

が混んでて遅れることも多い。駅前は、商業施設ばかりで、住宅は、駅から 10分以上の所が多く、駅は、便利でも駅

まで遠く感じる。ファーレ交差点の渋滞解消を。 

 

⑭その他（49件） 

家賃が駅周辺は、高いので１人暮らしに合わなかったため、立川を出ました。また、私鉄が立川駅周辺にあると格段に

利便性が上がると思います。 

「駅近くに住宅がなく、なるべく駅近くに住むと子育てには、向かない。」というのが、転出の理由。 

ただ、それ以外は、不満はなく夫婦２人なら住み続けた。 

税金が高い。 

住宅の安いものがあれば、住む事も検討していたが高かったので、家賃の安い物件をそろえてほしい。 

家賃が高い。若い世代の夫婦が住むには、厳しいと思う。 

ゴミの分別がわかりやすかった。市民プールが安く利用できてよかった。  

図書館の使い勝手がよかった。 

福祉、公共サービスは、やや悪かった気がする。 

くるりんバス等、本数がもともと少なかったのに、値段が 100円→180円へ up等。 
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6年間住みましたが、良い街だと思いました。人が良かった。 

今だに立川へは、よく行きます。 

また住みたいです。できるならずっと、住みたかった場所です。とてもすごしやすかったです。 

本当だったら、立川に永住したかったが、年々住宅購入額が上がっている為厳しかった。立川駅南口にも大きな商業施

設があったら、更に良くなると思う。 

他の市に住んでみて、改めて立川市の良さを実感しました。本当は、戻りたいですが、どんどん街の発展とともに家賃

相場が上昇しているため、なかなか戻れずにいます。やっぱり立川が住みやすかった。 

市役所の方の対応が気分が悪くなる対応の方が多く残念でした。相談したくても、したいと思える方々では、なかった。

役所の人の対応って、感じでした。他は、買い物も便利、公園・自然も多くあり子育て環境が良く戻りたいとも思う。 

ずっと居住するつもりで家を購入したが、居住して間もなく、夫が病気になり、立川から離れています。病気が落ちつ

いたら戻りたいと思っています。立川は、良い所です。 

市の保健師の対応が最悪でした。 

ビックカメラ前のエスカレーターの混雑が気になっています（一列でしか乗れないため）。また、その周辺は、大変す

べりやすく、雨や雪の時に危険でした。 

地方都市に現在住み、立川市の住みやすさ（都心へのアクセス、環境、商業施設等）をつくづく感じています。今でも

立川は、大好きです。お世話になりました。 

駅近くは、便利だけど砂川は、不便。駅近くだと、家賃が高いので予算を考えると不便な場所に住む事になってしまう。 

ゴミの有料化はやめた方がいい。←ゴミ収集する人件費がもったいない。 

他の街で、ゴミ有料化してないところに住みたくなる。 

また住みたい町です。 

引っ越ししたくなかったが、良い物件がなかった。 

ゴミの分別が細かすぎ、面倒だった。収集日が細分されすぎていて、分別したゴミを出すのにも苦労した。結果として、

分別が不十分のまま出される原因になっているのでは、ないかと思っていた。 

立川は、便利で住み良く、とても気に入っていたので、ずっと住んでいたかったが、家賃、物件が高く、結婚して広い

家に引っ越す際に予算内の物件がなかったため近隣の市に転居した。ゴミの分別の不便さ以外に特に不満はありません

でした。立川大好きです。 

東京で初めて住んだ街。思い出深いです。 

大学は、出ましたが、産まれてからずっーと、立川市で生活していました。結婚、出産、育児、老後、不安の事はあり

ますが、できる事なら戻りたい。 

立川市で再び住めたら良いと考えています。 

良い街でした。また住んでみたいと思える所でした。 

近くの市と比較して、税金が高い。近くに病院等はあるが、通常の生活をしていて、通院できる機会がなかった。税金

だけ高いイメージ。単身者へ（若手）向けた、サービスが少ないと感じました。単身者が、住みたがる市→若い家族が

住みたい市になると思います。 

IKEA の前の空き地が、すごく気になります。ヤギさん達が、いなくなるのは、さびしいですが、早く新しい施設ができ

るのを楽しみにしています。 

立川大好きです。本当は、ずっと立川に住んでいたかったです。 

好きな町です。またいつか住みたいと思います。 
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家賃が高かったです。 

世帯構成について「夫婦と子」が、無いのはなぜか「自分と子」だと、母子・父子家庭になってしまいます。 

立川に住みたかったですが（モノレール沿線）地価が高すぎて泣く泣くあきらめました。 

土地が高い。道が狭い。 

錦町出張所が最近夜中でもうるさく、睡眠を妨げられるため転出しました。人が、入れ替わったのかしれませんが、転

入した時は、家の前で、サイレンや「救急車右に曲がります」を延々と流すような真似はしていませんでしたが、今は、

ひどいものです。 

立川市に住み続けたかったが、住宅価格の都合で他市に引っ越しました。機会があれば、また立川市に住みたいです。 

（9）～（13）の意味が分かりません。 

立川から転出したくなかったが、私たちの年齢で一戸建てを購入しようと思うと少し高く、手に届かなかった。将来的

には、戻りたいと思っている。立川は、大好きなままです。 

大人が楽しい街でした。 

無記名式とあるが、個人を特定できるような内容のアンケートで非常に不愉快であった。もう少し匿名性に考慮してみ

ては？ 

市役所の方々がとても優しく助かりました、又、よろしくお願いします。 

住宅購入にあたり、立川市でも土地を探していましたが、駅近くは、価格が高く、難しかったです。また、買い物等で

は、訪れたいと思っております。更なる開発を期待しています。 

駅近辺は、家賃が高く子育て世代には、手が届きませんでした。子供が、生まれてからの手続き等、富士見町からは、

遠い場所が多く不便でした。 

家賃（広い部屋の）が安くなれば、また立川に住みたいと思いますが、駐車場の料金が高すぎるので、そこも検討して

いただきたいです。立川駅周辺の渋滞の緩和。 

またいつか立川に住みたいです。 

本来であれば、立川市にずっと住み続けたかったです。ただ、住宅購入（一戸建て）するには、高すぎて無理でした。

今の市より、立川市の方が子育てするには、適していたと思います。（保育料や補助金の面等） 

家賃が安ければ、立川市内の引越しも考えた。 

また立川市に住みたいです。 

静かで過ごしやすかったですが、都心を離れるとお年寄りも多く、女性でも、この年で大学院へ行き、仕事をして・・・

という状況はなかなかご理解頂けずしんどかったです。だから、出ました。 

行政（市政）の面が大変充実していました。立川市に限らず、東京都の家賃相場が下がれば、若い人たちの定住がより

期待できると思います。 

土地が高い。立川は、好きだけど、特別支援学校に通うため、いい学校を作って欲しい。中学へ入学する時の条件を契

約書をかかされた教育委員会、とても教育については、最悪。立川より羽村の方がいい。 

仕事の都合上離れただけ。全体に、まぁ良い所だった。 

 

 


